

SUSCRIPCIONES Madrid, un mes..... 2 ptas Provincias, trimestre... 9 ,, 25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes que es el periódico de más grandes tiradas...

La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de La Libertad Apartado de Correos 951 ADMINISTRACIÓN: SACRAMENTO, 5 Los anuncios se reciben en nuestras oficinas, de diez de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la imprenta, Factor, 7 Número suelto, 10 céntimos

LA «GUILLOTINA» LA ORDENACION BANCARIA

Apremios injustificados

De nuevo se amenaza al Parlamento con la aplicación de la «guillotina», y otra vez también surge el grotesco artefacto reglamentario, de trágico nombre, en un proyecto de carácter económico. Los elementos gobernantes, a quienes llamaremos conservadores por la necesidad de emplear el «argot» de nuestra política, pero de los cuales, en realidad, ignoramos la ideología, no sienten crispase sus nervios porque un interminable debate como el de Marruecos muera por consunción, dejando flotar en el aire tremendas miasmas, y sin aceptar una sola conclusión ni plan alguno curativo. Pero ante el menor peligro de sus privilegios, de sus bases económicas de explotación del pueblo español, se intranquilizan y, como en el proyecto de la Tabacalera, tratan de acudir ahora con su heroico remedio para sacar a flote el bautizado por Cambó con el nombre de Ordenación bancaria. Y esta complicada y un tanto tenebrosa concepción encierra demasiados peligros para el porvenir de nuestra vida mercantil y para el desarrollo de la moderna, tal y como las tendencias preponderantes en la banca mundial exigen. Ni es posible en tales materias un debate formulario, en el que el público no pueda contemplar cuál es su verdadera entraña. Nos exponemos al socaire de las prisas y urgencias en legalizar la situación del Banco de España, cuyo privilegio está próximo a expirar, a dar vida a otros privilegios secundarios, encerrando el régimen bancario en una estrecha jaula. Sobre las trabas arancelarias que atan la industria, y de tanto querer defenderla y abrirla la mantienen enfermiza y anémica, como niño indiscretamente mimado, surgiría también una banca protegida y esclava.

Y una vez más, sobre el atraso de nuestra incultura, sufriría España el que provocan las medidas de Gobierno insensatas, discordes con sus necesidades, medicamentos contraindicados, que agravan la dolencia y retardan indefinidamente la mejoría. Por eso estimamos que la diferencia que algunos factores políticos anuncian en sus actitudes respecto de las dos partes de que consta el proyecto del ministro de Hacienda están muy justificadas. No es posible involucrar en la urgencia que impone la finalización del contrato del Banco de España y las derivaciones e irregularidades que ello en el crédito público pudiera acarrear, nada menos que un nuevo cauce y reglamentación de la banca privada. Materia es vidiosa, propensa a la obscuridad, en la que acaso vieran demasiado los expertos del financierismo para que pueda irse a ella con la cuchilla de M. Guilloire por todo argumento. Eso equivaldría al grito de «¡La bolsa o la vida!»

En el caso de que nuestra banca privada necesite una distinta regulación—y no dudamos de que haya aspectos en que sea precisa—, no deberá acometerse ni estudiarse con apremios injustificados. Se trata de cosas diversas, y no será buena norma el confundirlas. Los elementos liberales de la Cámara no parecen dispuestos a tolerarlo, ni aun los que, por sostener sus representaciones en el Gabinete, pudieran sentirse inclinados a hacerlo. Los compromisos que les obliguen a apoyar al Gobierno sería excesiva condescendencia el aceptar pudieran llevarse tan lejos.

Por otra parte, la desastrosa manera, torpe y con un sabor de arcaísmo rampón, con que se gobierna actualmente a España, suscita en el camino de nuestra vida nacional muchas más dificultades de las que a simple vista se perciben. No son sólo, no, los daños que sentimos en nuestra vida de país moderno aplastada, sin libertades públicas y entregados a la inercia y la parálisis de un Gobierno que nada puede y apenas realiza otros movimientos que los encaminados a sostener la modorra nacional, a perseguir los menores movimientos colectivos que anuncien, con el despertar del sueño, saludables preocupaciones públicas. Síntomas como el de la extrema tirantez de relaciones comerciales a que hemos llegado con Francia no son ajenos sin duda al desdoro, al menosprecio que ha de inspirar el vernos regidos por un Gobierno como el actual y contemplar sus métodos, su insensibilidad para cuanto es cultura y modernidad, sus ademanes parlados, la estimación, en fin, de sus calidades espirituales, algo que no es ponderable acaso; pero que no puede pasar sin desvío más allá de las fronteras.

Hay un instinto internacional que, por encima de nuestra resignación de espa-

ñoles, cuya alma ha venido a menos, proclama por doquiera que esto que padecemos no es un Gobierno ni representa cosa alguna en el país. Es algo como unas bayonetas cruzadas, en que la mutua inercia sostiene un estéril equilibrio. Pero ni es una política ni una tendencia. Los ministerios, que apenas son ahora secretarías de despacho, están ocupados en buena parte por personajes que hacen gestos poco gratos y de escasa civilidad. Y aunque nosotros lo soportemos todo, pues parece que una terrible vivisección ha arrancado a los españoles los nervios, no nos puede extrañar que el actual Gobierno sea, para los elementos exteriores, un interlocutor desagradable.

El sangriento suceso de Bilbao

Detalles complementarios.—Los muertos y los heridos.—Causas que motivaron el encuentro.—Los autores se fugan Amplio detalles del sangriento suceso ocurrido en la plaza de Echániz entre obreros sindicalistas y esquirols. Según anunció, ayer, a las seis de la tarde, al salir los obreros alemanes que trabajan en la joyería de Anduiza, observaron que en la calle de la Autonomía había varios grupos de huelguistas por allí diseminados. Quiriendo evitar el choque, se dirigieron por la calle de Iparraguirre hacia la plaza de Echániz. Al desembocar en ésta, un grupo de obreros, apostados en sitio obscuro, les hicieron una descarga cerrada y tres alemanes cayeron a tierra.

Estos eran José Wulf, de veinticuatro años; Otto Ziller, de igual edad, y Alois Ifhill. El primero recibió un balazo en la región occipital, que le ocasionó la muerte en el acto. Otto Ziller presentaba una herida en la región temporal derecha, sin orificio de salida, y otra en la región mastoidea, con alojamiento del proyectil en la región subcutánea pectoral derecha. Este falleció a poco de ingresar en el Hospital. Y Alois Ifhill, herido en el tercio inferior de la pierna derecha. El guardia municipal Sr. Jafarnés, que se encontraba de servicio de plaza, acudió al dar las detenciones.

Los huelguistas, disgustados por el proceder de éstos, les amonestaron para que se sumaran al movimiento y el no hacerlo ha sido la causa del choque. Se supone que los huelguistas agresores eran unos diez y que hicieron más de veinte disparos. En el lugar del suceso han sido hallados varios balines. Los dos heridos continúan en estado de gravedad. La Policía practicó anoche registros en los domicilios de dos individuos del Comité de huelga y en la Casa del Pueblo, sin resultado satisfactorio.

El cónsul de Alemania protesta del suceso.—Un detenido El cónsul de Alemania en esta capital se personó en el Gobierno civil para protestar, en nombre del Gobierno y la colonia alemana, contra el atentado de que fueron víctimas los súbditos de su país, y reclamó el castigo de los culpables. El secretario del Gobierno civil, que, por ausencia del gobernador, ejerce este cargo interinamente, manifestó al cónsul alemán que la Policía había practicado ya una detención y que se sigue la pista a dos individuos a quienes se supone organizadores del atentado.

Quién era el detenido El detenido a que se refería el secretario del Gobierno civil se llama Leopoldo Villar, el cual, según los antecedentes que posee la policía, amenazó de muerte el mes pasado a uno de los alemanes muertos, cuando se dirigía a los talleres de Anduiza. Además estuvo en la cárcel por coacción y fué expulsado, a consecuencia de todo esto, de Bilbao.

Aeroplano con averías

Almería, 10.—Con averías en el motor aterrizó ayer en el cauce del río Almanzora un aeroplano de la línea Tolosa-Rabat, pilotado por M. Claret.

Hoy pronunciará un discurso el canciller Wirth

Berlin, 10.—Mañana domingo pronunciará el canciller Wirth un importante discurso político con motivo de la asamblea de Sindicatos católicos que se inaugurará en Kinsters-Rhin.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteiza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario; Augusto Barcia, Carlos Bonet, Ezequiel Eudéiz, Narciso Fernández Boixader, Heliodoro Fernández Evangelista, Víctor Gabiróteo, Ricardo Hernández del Pozo, Francisco Hernández Mir, Rafael Hernández Ramírez, Manuel Machado, Ricardo María, Maximiliano Miñón, Eduardo Ortega y Gasset, Manuel Ortiz de Pinado, Pedro de Répide, Luis Salado, Alfonso Sánchez, Luis de T. Antonio de la Villa, Antonio Zozaya y Luis de Zulueta

Coplas del día

Para Edison ¡Sabio fecundo y genial: es cierto que halló con fe en su matriz de cristal «la piedra filosofal», nos ha reventado usted. Si por el pobre caudal de oro que existe en lo actual, hay las luchas que yo vi, ¿qué será el mundo, ¡ay de mí!, si aumenta usted aquel metal? Al aumentar con ardor, por artes de Belcebú, aquel metal corruptor, nos ha hecho usted un favor de pe pe y doble u. La codicia aumentará, y habrá, por el oro aquel, traiciones aquí y allá; y habrá más guerras, y habrá más gente vendida a él... Tendremos Guardia civil cuidando nuestro cajón, y crímenes habrá mil por conseguir ese vil emblema de perdición. ¡Rompa, pues, sabio genial, esa retorta infernal do hacer oro se busca! ¡No nos descalabre usted con piedra filosofal! ¡Destruya, alegre y feliz, ese invento, que, en verdad, fué un soberano desliz; porque quien da, aun con bondad, más oro a la Humanidad, la torna más infeliz!

LUIS DE TAPIA

LA BATALLA MUNICIPAL

Una interinidad más

La Prensa de Madrid acoge y comenta las noticias, que ayer también nosotros publicábamos, relativas al conflicto municipal. Todos los periódicos coinciden, con unanimidad singularísima, en señalar la especial naturaleza de esta ruidosa batalla municipal, en que se agitan nombres diversos y pasiones contrapuestas, pero en la que no aparece por parte alguna el interés sincero e impersonal del buen pueblo de Madrid.

Lo más curioso de la empeñada contienda es que, en cualquier caso, el nuevo alcalde, sea quien fuere, no podrá realizar obra alguna consistente, ya que su mandato habrá de terminar, por imperativo legal, el 1 de Abril próximo. Para lograr otro fruto, tal como algunos de los «conjurados» lo divulgan, habría nada menos que votar en Cortes una nueva ley, alterando los términos de la económica vigente, aplicable a las Diputaciones y a los Ayuntamientos.

Pero aun resta cierto extremo del problema, sobre el cual acaso no han parado mientes ni unos ni otros de los beligerantes de la Casa de la Villa. En efecto, la dimisión del conde de Limpías plantea el siguiente interesantísimo problema: si el Gobierno no aplica el artículo 49 de la ley Municipal, que declara que el rey puede nombrar el alcalde de Madrid, ¿será elegido el alcalde por el Ayuntamiento?

El caso, para nosotros, no ofrece duda alguna. Según el artículo 52 de la ley, las vacantes de alcaldes y tenientes «cuyo nombramiento corresponda a los concejales» serán cubiertas por los que hayan sido elegidos por mayor número de votos, o superiores de edad en caso de empate, «si ocurriese dentro del medio año que precede a las elecciones ordinarias». Ahora bien: ¿cuándo corresponde a los concejales nombrar el alcalde? En dos casos: 1.º Por mandato de la ley, en los pue-

blos que no sean cabeza de partido ni fengan 6.000 habitantes. 2.º Por renunciar el Gobierno a la facultad de nombrarlos, siendo evidente que el Ayuntamiento, cuando en este caso elige su alcalde, asume, sin aumentarlas, las atribuciones que tienen los Ayuntamientos por regla general, con arreglo a la ley. Por eso el Gobierno puede nombrar alcalde de Madrid a quien no sea concejal; pero esa facultad no puede traspasarla al Ayuntamiento, quien ha de elegir siempre de su seno al que ha de presidirlo.

Si el Gobierno, pues, no nombra alcalde de real orden (¡qué triunfo para la autonomía municipal!), el Ayuntamiento de Madrid quedará sometido a un régimen de interinidad hasta las próximas elecciones. ¡Gran servicio al orden y a la normalidad administrativa! Y he ahí todo lo que el pueblo madrileño, después de tanto ruido, habrá ganado... Madrid, peor que nunca, en cuanto a servicios municipales. Y un alcalde interino hasta 1 de Abril, sin autoridad ni medios para hacer nada útil. Todavía el conde de Limpías, de historia municipal tan desgraciada, va a resultar una figura relevante.

Ludendorf y von Kapp

Leipzig 10.—Continuó hoy la vista del proceso contra von Jagow con motivo del golpe de Estado de von Kapp. El relator leyó una carta dirigida por von Jagow al general Ludendorf expresándole la esperanza de que, habiéndose hecho ya los preparativos, el general no abandonaría la causa. También se leyó la contestación del general Ludendorf, en la que éste hace resaltar que la lucha contra el bolchevismo no sirvió de bandera para el golpe de Estado de von Kapp.

La Conferencia del desarme

La «Cuádruple Entente» Washington, 10.—El Sr. Viviani ha recibido anoche la respuesta del Sr. Briand, aceptando la participación de Francia en el acuerdo de las grandes potencias sobre la cuestión del Pacífico. La sesión pública de la Conferencia se celebra esta mañana, a las once, para dar comunicación del expresado acuerdo a todos los delegados. El texto del mismo será leído por el señor Lodge, segundo delegado americano. La duración del convenio relativo a la cuestión del Pacífico ha sido fijada en diez años. Pasado este plazo, continuará en vigor hasta ser denunciado con una anticipación de doce meses.

La dimisión de lord Curzon

París, 10.—Según el corresponsal de «Le Matin» en Londres, parece que el Sr. Lloyd George tiene la intención de separarse de lord Curzon, el cual sería reemplazado en el cargo de ministro de Negocios Extranjeros por lord Derby.

El acuerdo angloirlandés

El Parlamento irlandés ratificará el acuerdo Londres, 10.—Los periódicos dicen que el acuerdo angloirlandés será leído en el Daily Eirean y luego será examinada la resolución que sobre él se adopte por el Parlamento y por el Gobierno «sinn-feiner». Todos los diarios se muestran convencidos de que el Parlamento «sinn-feiner» ratificará el acuerdo angloirlandés. «Sinn-feiners» apedreados y tiroteados Dublin, 10.—Un tren especial que transportaba 400 «sinn-feiners» libertados de un campo de concentración, procedentes del Sureste, fué atacado a pedradas y tiros poco antes de llegar a esta ciudad, resultando cuatro heridos.

UN NAUFRAGIO

París, 10.—Telegrafían de Marsella a «L'Humanité» que el buque «Hornsey», fletado por dicho diario para conducir un cargamento de víveres a Rusia, se ha ido a pique, perdiéndose el cargamento en su totalidad. La tripulación ha logrado salvarse.

SUCESO MISTERIOSO

Un muerto y un herido grave Huelva, 10.—En el pueblo de Cala, y en virtud de una denuncia, la Guardia civil penetró en el domicilio de Justo Rufino Carretero, de cincuenta y dos años. Los guardias tuvieron que forzar la puerta, y en una de las habitaciones de la casa encontraron tendido en el suelo en dos colchones el cadáver de Fructuoso Sánchez Rivas, que presentaba en la cabeza varias heridas, y a Justo Rufino Carretero con el cráneo fracturado y una herida en el cuello. Este último presentaba señales de vida y fué conducido en un colchón inmediatamente a la Casa de socorro.

IDEOGRAMA EL COCHE DE NOVALICHES

Se compara Madrid a una colmena; pues no: no es una colmena a lo que se parece esta confusión de peatones, de carruajes, de vehículos automáticos y de armatostes pesados homicidas. Leed el libro cuarto del «Georgiön» y no hallaréis en la descripción prodigiosa de la república de las abejas sino orden, armonía y disciplina inalterable. «Unas proveen al preciso sustento y salen a trabajar al campo; otras, en el interior de las colmenas, asientan los primeros cimientos de los panales con el zumo del narciso y el viscoso gluten de las cortezas, de donde suspenden la consistente cera; otras sacan las crías, que son la esperanza de la especie; otras labran la purísima miel y bañan las celdillas con el líquido néctar. «No podríamos comparar a ciertos hombres con las abejas sin que se indignaran Hübner, Lubbock e Ignacio Bolívar. No es a una colmena a lo que se asemeja esta Babel, lugarán trocado en emporio, angosta villa convertida en metrópoli, por obra y gracia del enriquecimiento industrial; es algo nuevo, que no es rebaño, ni manada, ni tropel, ni jauría; que no tiene precedentes, por su aturdimiento, ni en las encrucijadas de la «Città» ni en el «carrefour des écarés». Lugar a veces deslumbrador y a ratos dantesco, en que los viandantes caen, alternativa y sistemáticamente, bajo las ruedas de los implacables vehículos, y, sin embargo, esperando el día fatal en que ha de condenarlos a ser aplastados lo que los teosofos denominan el «Karma», discurren y ambulán, tranquilos, sonrientes, desafiando con serenidad espantosa a los monstruos que se les vienen encima, que lanzan horribos aullidos y que no detienen su marcha ante los humanos obstáculos.

Viendo esta tranquilidad, hija, sin duda, de una profunda y constante confianza en el peligro, el monoteísta se acuerda... ¿de los carros de guerra de las antiguas Galias? ¿De la cuadrilla de Automedonte? ¿De los ferrocarriles aéreos y subterráneos de Nueva York y de Melbourne? No; sino del coche de Novaliches. No más: ese coche representa para quien os brinda esta modesta información épocas lejanas, difuminadas en los recuerdos de la niñez; pero interesantes, sossegadas, por lo menos en apariencia, y en que no se soñaba con aeroplanos ni con ferrocarriles del subsuelo; pero en que palpitan los gérmenes de todo cuanto nos maravilla o nos asojoja.

Fué ello junto a las ruinas de la heroica y nunca bien ponderada Numancia, en la Soría tónica y frígida, a cuyas aulas pidió cobijo para estudiar lo que nuestros padres llamaban «Humanidades», obligado por amenazadores quebrantos de salud, en donde este informador vió por primera vez el memorable coche de Novaliches. Era un armatoste pesado, deslustrado, de recios e inflexibles muelles, de trasera erizada de ferradas y agudas púas, y que, como el descrito por Larra, parecía incapaz de moverse sino por milagro de la mecánica. Tiraban de él dos viejos mataones, a los cuales no hicieron salir de su sentado paso castellano el mismo hijo del sol, y lo guiaba un viejo veterano, que había ganado sus cruces en la primera campaña de África, a las órdenes de Ros de Olano, y había visto a O'Donnell alzarse sobre los estribos y gritar en francés, según su costumbre, a los soldados, que por cierto no necesitaban de tan ardoroso y vibrante estímulo: «¡Sacre...!» «¡En avant!»

Y este carruaje, empolvado, lento, incapaz de atropellar a una infeliz tortuga, ¿lo creéis?, era el terror de los numantinos. Los sorianos, que no esperan sino la ofensa de un Escipión para renovar sus hazañas, valientes hasta la locura, que desafián imperturbables el frío del Moncayo y las astas de las reses de Valonsadero, que de niños se baten gallardamente a bofetadas y de hombres no se dejan aventajar por nacido alguno en virilidad y noble desprecio de la muerte, tenían miedo al coche de Novaliches cuando avanzaba por la calle real del Collado. «Monstrum horrendum, ingens, sævum, miserabile dictum», como hubiera dicho nuestro profesor de latín. Era el único carruaje de la población y rodaba contadas veces al año; pero entonces... ¡Oh, entonces! El pánico surgía. Todo el mundo se apartaba y alguna vieja hacía sobre su frente y sobre su pecho la señal de la cruz. Al distraído se le sujetaba diestramente del brazo y se le hacía subir a la acera, diciéndole:



# DE MARRUECOS

## LOS KABILEÑOS DEVUELVEN PARTE DEL BOTIN

EN VISPERAS DE SUCESOS

### Situación general

(DE NUESTRO ENVIADO ESPECIAL)

Es indudable que pronto habrá actividad en esta zona. Se ha preparado la realización de un plan de operaciones complementarias de las que hizo suspender la rota de Annual, y quizá sólo se espera a que el buen tiempo, que de nuevo comienza, deje los caminos en condiciones que faciliten la mayor normalidad en los servicios.

Esas operaciones son necesarias, absolutamente precisas, para regularizar en estos territorios la situación; no habrá de ser en extremo duras, porque hay elementos bastantes para obligar al enemigo a someterse tan pronto como aprecie nuestra superioridad efectiva, y pueden ser el paso definitivo para que aquí al menos quede libre el camino a la labor del protectorado.

Desde luego puede afirmarse que las condiciones en que la empresa se afronta son propicias al interés de España, porque reciente la derrota de la jarka del Jatabi, y fracasado, en consecuencia, el intento de sublevación general, el moro está desmoralizado y desea, más que combatir, hacer sus siembras y apacentar sus ganados, pensando siempre en que pueda llegar alguna oportunidad que le permita tomarse el desquite. El es así, y como no ha de variar de sentimientos respecto al cristiano, nos corresponde aprovechar las circunstancias y dejar las cosas en condiciones de que no haya ocasión para que el propósito enemigo se cumpla.

Actualmente no hay jarkas que deban inspirar cuidados; las concentraciones del Ajmá se han disuelto porque el país se resistía a soportar el gravamen de su sostenimiento, y sólo hay un grupo de bien hombres en Dardara, frente a Miskrel-la o Mexekerel-la, cerca de Xexauen, el cual intento en vano hostilizar dicha posición, sufriendo pérdidas de relativa importancia. En esa zona actuaba el Xerif Ajemelich, prestigioso cabecilla que pretendía reunir contingentes, y que, desalentado ante la resistencia de los yebala a proporcionárselos, ha emprendido el camino de vuelta a su kábila de Zarkatz, renunciando al intento de combatirlos.

No dejó Ajemelich de apelar a supremos recursos para evitarse el fracaso que ha sufrido; recientemente estuvo en Tacerut para pedir apoyo al Raisuni, y aunque consiguió que éste escribiera a los del Ajmá excitándoles a nutrir la recluta, es lo cierto que la carta no tuvo buena acogida y que no se alistó ni un voluntario.

Otro cabecilla que se ha movido bastante con el propósito de hostilizarnos es el Bacar, procedente de la zona francesa, que vino con escaso número de parciales, y que, fracasado también en sus intentos de reclutar gentes, ha marchado a Gazaua, donde trabaja para formar jarka.

El Jatabi no está prisionero de los Gomaras; pero ni tiene elementos que puedan inspirar cuidados serios, ni le es posible volver al Rif para reunirlos, porque el primero que se le opondría es su hermano Abd-el-Krim. Se halla el Jatabi en Beni-Semih (Gomara) y le quedan unos cincuenta hombres de los que trajo de Beni-Urriaguél y Booyay, porque los demás, o cayeron en las operaciones de Caseras y Tiguiza, o regresaron a sus kábilas sin ganas de volver a meterse en aventuras. Los gomaritas no han molestado al ex alumnado de la Residencia de Estudiantes, para el que no tienen otra cosa que un profundo desprecio a causa de su excesiva prudencia en los instantes de lucha, y cuando el Jatabi se quejó a su hermano de la actitud de esos kabileños y le pidió fuerzas para intentar reducirlos, Abd-el-Krim se limitó a contestarle que no le puede enviar ni un solo hombre ni le permite regresar al Rif por ahora, porque a causa de su desordenado perjudicaría con su presencia. Hay quien asegura que si el Jatabi fuese ahora al Rif, su propio hermano tendría que someterle a Consejo de guerra, porque se le culpa del fracaso de la famosa expedición y están muy excitados contra él todos los que han sufrido las consecuencias.

El núcleo principal que por ahora está preparado en el campo enemigo es el de Tacerut, que nominalmente manda el Raisuni, y que en realidad dirige Hamidh Súcan, porque el famoso cabecilla no está en condiciones físicas de actuar y no aporta otro elemento que el de su prestigio, que sigue siendo grande. Dispone de un contingente como de trescientos soldados, a los que paga con relativa largueza, siendo cosa digna de investigar dónde procede el dinero con que los tiene, porque sus propiedades están confiscadas y él no puede contar con más recursos que los que misteriosamente le proporcionan los enemigos de España.

¿Quiénes son éstos? No sería dudosa la afirmación; pero, por hoy, nos parece prematuro lanzarla. De la zona francesa (Rehona) recibe el Raisuni periódicamente un convoy de cereales. De eso no cabe la menor duda, y es dato que no se ignora en Madrid, y que tal vez figure ya en alguna comunicación oficial. Para concluir con ese tinglado de la gran farsa se harán las próximas operaciones militares, que probablemente, como al principio indicamos, no serán en extremo duras. El núcleo principal enemigo lo constituirán esas tropas del Raisuni y las partidas de saltadores que están refugiadas en Beni-Arós, y que no se meterán jamás, porque su vivir es el robo. Esos elementos impiden hasta ahora que las kábilas se sometan; pero tan pronto como se les castigue y se haga huir a los que se puedan salvar del nublado, la situación cambiará radicalmente y las presiones no se harán esperar mucho tiempo.

Tales son, a juicio de quienes pueden apreciar exactamente la situación, las condiciones en que habrá de operarse y las probabilidades lógicas de resultado. Aunque Marruecos es tierra de grandes y rápidos cambios, no nos parece de temer que en el caso actual el pronóstico deje de cumplirse.

F. HERNANDEZ MIR

Tetuán, 7 de Diciembre.

### Declaraciones del general Cavalcanti

Las operaciones y el protectorado.—Hay que emplear la acción política y los aviones.—El tema de los prisioneros.

El corresponsal en Melilla de un colega envía desde la plaza africana una conversación mantenida con el comandante general, marqués de Cavalcanti.

Se mostraba éste muy satisfecho del resultado de las últimas operaciones. Declaró que está identificado con el alto comisario.

Hablando del castigo de los kabileños rebeldes, manifestó:

—Pocas, para lo que desearíamos, han sido las sanciones impuestas a las personas, y no creo sean más numerosas las que pueden ejercerse en el porvenir, porque los que han tomado parte en los asesinatos, más o menos significativamente, los que se sientan con la más pequeña participación de culpabilidad, esos no han de volver jamás, ya que tienen la convicción de que España no ha de perdonarlos.

Aludiendo a la obra del protectorado, dijo:

—Tenemos dos zonas ocupadas y dominadas en los extremos y una central a influir. La zona occidental, por razón de la libertad de tránsito y futuro enlace entre América y Europa. Es decir, por supremo interés internacional. La zona oriental, ésta de Melilla, por seguridad de nuestra plaza y por sostener la frontera natural del Muluya. El resto, dejarlo a la penetración política.

—¿Solo a la política?

—A la política... y a nuestros cañoneros y aviones. Hemos estado siempre pensando en ir a Alhucemas y nunca en que Alhucemas viniera a nosotros. Y, sin embargo, apoyándonos en las kábilas afectas, con una vigilancia costera que impidiera el comercio en absoluto y unos cuantos aviones que sistemáticamente y sin interrupción, día tras día, y mes tras mes, hicieran sentir la presencia sobre zocos y aduares, aquellas kábilas se mostrarían cada vez más razonables y acabarían por abrir su país a la civilización. El nombramiento después de caides y demás autoridades políticas y administrativas, bien pagados y bien responsables de la seguridad personal de los que transiten o vivan en sus kábilas respectivas, sería el complemento.

—Considera el general Cavalcanti que sería muy expuesta, y desde luego onerosísima para el país, realizar una operación combinada de las tropas de Tetuán y Melilla sobre la zona intermedia.

Aludiendo al desastre de Julio dijo:

—El general Silvestre no fracasó. Fracasó un sistema. Fue una víctima de él. Ha tenido, claro es, la parte de responsabilidad del cargo que ejerció. Lo que ha fracasado verdaderamente es el sistema de la ocupación militar sin la creación de intereses ni la cooperación del país en la obra civilizadora, a base de puestos y posiciones, que surgían indispensables en riscos y picachos, lejos de las agudadas, entre kábilas llenas de armamento. Ese sistema de encaje de bolillos, que al menor afilarse que se desprendía se deshace la obra toda.

Finalmente, le preguntó el periodista sobre el rescate de los prisioneros, y el general Cavalcanti contestó:

—Por humanidad, por decoro y por el sentimiento generoso de poner a esos compañeros en situación que puedan defender su honor militar, ansio su regreso a la madre patria, como lo desea seguramente el Gobierno. Si por nuestra desorganización militar no pudiéramos salvar a los que aún se defendían a raíz del desastre de Julio, no les debemos dejar morir, por temor, de hambre, de fiebre o a manos de esos salvajes.

—¿Por temor? Se ha dicho que era por evitar el que con el dinero del rescate adqui-

resen elementos de guerra para combatirnos.

—¿Y le parece a usted poco temer el abandonar a la muerte a unos cientos de hombres, con tal de no sufrir los que estamos libres unas cuantas bajas más? Eso suponiendo que no tengamos medio de impedir la supuesta compra de material de guerra, o de que a ellos la codicia no les lleva a una mayor al hacer el reparto.

### El Estado Mayor en la campaña Las fajetas de los que murieron en Monte Arruit

En el salón central de la Escuela Superior de Guerra se verificó ayer tarde el acto de entregar al Cuerpo de Estado Mayor las fajetas recogidas en los campos de batalla de Marruecos y que cayeron en vida el coronel Morales y que murieron en Annual; el comandante González Simeoni y el capitán Sánchez Monge, muertos éstos en Monte Arruit.

El ministro de la Guerra fue recibido por el general Suárez Inclán, director de la Escuela, y por todos los jefes y oficiales del Cuerpo y de otras armas.

Ocuparon la presidencia, además del ministro, el comandante de Ingenieros D. Juan Vigón, en representación del rey, y el capitán general duque de Rubí, jefe del Estado Mayor Central.

El coronel Pardo leyó una Memoria en elogio del Cuerpo de Estado Mayor y el comandante Gascaña la lista de los jefes y oficiales de Estado Mayor muertos por la patria y de los que han recibido la laureada de San Fernando.

El general Suárez Inclán pronunció un discurso recordando el origen del Cuerpo de Estado Mayor en la guerra de la Independencia. Hizo historia de la labor realizada en África por las tres víctimas, deteniéndose especialmente en la del coronel Morales al frente de la oficina de Asuntos indígenas, y terminó con vivas a España, al rey y al Ejército.

El ministro de la Guerra pronunció otro discurso.

El ministro de la Gobernación, conde de Coello de Portugal, pronunció sentidas palabras, diciendo que las fajetas de los compañeros muertos, al teñirse de sangre, se habían convertido en fajetas de general, a los que todos los que visten uniforme deben respeto y veneración.

Concluyó el acto encerrando en una artística urna, colocada en la escalera principal, las fajetas antes mencionadas, llevando la del coronel Morales el ministro de la Guerra; la del comandante Simeoni, el comandante Vigón, y la del capitán Sánchez Monge, el duque de Rubí.

Asistieron al acto el subsecretario de Guerra, general Ardanaz; el asesor del Vicariato castrense, D. José Peral, en representación del Patriarca de las Indias; los generales Jimeno, Incenga, Ochando, Agar, Toral, Cantón, Picó, Centello, Turner y otros; distinguidas damas y gran número de jefes y oficiales de distintas Armas.

### Otras noticias

Una compañía de Zapadores a Marruecos

Ayer, a mediadía, desfiló por la plaza de Oriente la tercera compañía de Zapadores minadores, que salió para Algeciras y Ceuta.

El rey se asomó al balcón central para presenciar el desfile de las tropas.

Se hallaba también con el rey su ayudante, el comandante Sr. Vigón.

A las doce y media llegaron las fuerzas a la estación de Atocha, siendo despedidas por el comandante D. Juan Vigón, en representación del rey; un ayudante del ministro de la Guerra, los generales Los Arcos, Jimeno y Fernández Heredia, gran número de jefes y oficiales francos de servicio y mucho público.

A las tropas expedicionarias, que van mandadas por el capitán D. Ignacio Nogueira, los tenientes García Acero y Luanco y alférez Escobar, les fueron hechos los honores por otra compañía de Zapadores.

Los soldados de cuota y la galantería del Sr. La Cierva

Una Comisión de madres de soldados de cuota estuvo en el ministerio de la Guerra y fueron recibidas por el Sr. La Cierva, a quien pidieron la vuelta de sus hijos a la Península.

El ministro de la Guerra hizo ver la imposibilidad de acceder a esta demanda por el momento.

Por cierto que la conferencia se desarrolló en términos curiosos.

Porque las visitantes se quejaron del abandono en que están los soldados en Marruecos, y al decir el ministro que también estaba allí su hijo, una de las señoras replicó:

—¡Si!; pero no estará seguramente sufriendo como los soldados!

—Estos, señoras, son sacrificios necesarios y hay que hacerlos por patriotismo, por España...—insistió el Sr. La Cierva, apelando al tema de su predilección.

—¡España! ¡España!—exclamó sinceramente una de las madres, no muy convencida del único argumento que siempre tiene a mano el ministro de la Guerra.

—Señoras!—gritó patética y violentamente el definidor del patriotismo.—¡Pueden ustedes insultarme a mí, llamarme cuanto quieran; pero insultar a España, no, porque saldrán ustedes de mala manera!... Las señoras abandonaron el despacho del ministro haciendo los naturales comentarios

sobre la amable despedida que les había hecho el Sr. La Cierva.

Por el rescate Las señoras que ostentan la representación de las madres de los prisioneros y gran parte de los elementos que vienen interviniendo en la campaña en pro del rescate, están organizando una manifestación.

El Gobierno, al tener noticia del proyectado acto, ha anunciado que no lo autorizará, por considerarlo inoportuno y antipatriótico en los presentes momentos.

No obstante, los organizadores prosiguen sus trabajos, esperando que el Gobierno vuelva de su acuerdo.

Obsequios a Saboya Debidamente autorizada, ha marchado a Marruecos una Comisión del regimiento de Infantería de Saboya, compuesta por su jefe, coronel del arma, D. Rafael Villegas, en unión de otros oficiales del citado regimiento, que lleva la misión simpática de distribuir entre las clases y soldados del batallón expedicionario los obsequios adquiridos por cuantificación voluntaria entre la oficialidad de Saboya, quedando, por consiguiente, reducidos los festejos de este año al expresado donativo.

Suscripciones y donativos La suscripción de la reina Cristina asciende a 4.937.492.

En la escuela nacional de niñas de la calle de los Artistas, núm. 1 (Cuatro Caminos), se han celebrado dos fiestas, en las que se recaudaron 90 pesetas, que ayer fueron entregadas en la Caja de Intendencia de Palacio para los soldados heridos de Melilla.

El cuadro artístico de Velliza (Valladolid), integrado por los jóvenes de dicho pueblo, ha celebrado una velada teatral a beneficio de los soldados en campaña hijos de la localidad, a cuyo fin pusieron en escena el melodrama «El soldado de San Marcial», consiguiendo un gran éxito, tanto económico como artístico.

El aguinaldo para el soldado Nota oficiosa

«Para vencer las dificultades de orden económico y material que se ofrecerán a las familias de los que luchan en África para el envío de los paquetes con los artículos de consumo corriente en las próximas fiestas pascales, el Gobierno ha requerido a las Compañías ferroviarias a fin de obtener el transporte rápido y a precios reducidos hasta los puertos de Cádiz, Algeciras y Málaga, respectivamente, para los envíos destinados a los territorios de Larache, Ceuta y Melilla.

Dichas Compañías han respondido patrióticamente al llamamiento, concediendo aplicar las tarifas de pequeña velocidad para las facturaciones que se hagan en grande, y aplicar la mitad de las pequeñas para las que se soliciten en esta velocidad.

La persona o personas que deseen beneficiarse de este servicio, deberán observarse las siguientes reglas:

Primero. Los paquetes se admitirán a facturación en todas las estaciones de la red española, teniendo de dimensiones máximas 45 por 30 por 25 centímetros. Se procurará vayan confeccionados en forma que ofrezca seguridad, precintados, no conteniendo en ningún caso metálico o billete.

Segundo. Los paquetes se rotularán, para cada uno de los territorios de Melilla, Ceuta-Tetuán y Larache, en la forma que indican los siguientes esquemas:

AGUINALDO PARA EL SOLDADO Gobierno Militar de Málaga (Para Melilla). Batallón expedicionario de... 4.ª Compañía. Soldado F... de T...

AGUINALDO PARA EL SOLDADO Gobierno Militar de Cádiz (Para Larache). Batallón expedicionario de... 4.ª Compañía. Soldado F... de T...

AGUINALDO PARA EL SOLDADO Gobierno Militar de Algeciras (Para Ceuta o Tetuán). Regimiento de... 3.ª Compañía. Alférez D. F... de T...

Tercero. El plazo para la facturación de paquetes comenzará el día 15 del actual y terminará el 10 del próximo Enero.

Cuarto. Las facturaciones se consignarán a los gobernadores militares de Málaga, Cádiz y Algeciras, según que los paquetes sean destinados, respectivamente, a Melilla, Larache o Ceuta-Tetuán.

Quinto. Los talones de facturación se remitirán por los particulares a las autoridades correspondientes, con arreglo a lo indicado en el artículo anterior, y éstas se encargarán de retirarlos, reexpedirlos a sus destinos por las vías marítimas y hacer las reclamaciones correspondientes, caso de que alguno se extravíase.

Sexto. Cualquier reclamación que haga el público deberá dirigirla al Gobierno militar de la provincia término del viaje ferroviario.

Parte oficial

Los de Ulad-Setut entregan armas y efectos

El parte facilitado anoche en el ministerio de la Guerra dice así:

«Según participa el alto comisario desde Melilla, en el día de hoy no ha ocurrido novedad en los territorios de Melilla, Tetuán, Ceuta y Larache.

Las oficinas de Policía, desde el Zaio (Melilla), manifiestan que los aduares de Ulad-Setut han entregado los siguientes efectos y ganado pertenecientes a nuestro Ejército: 64 fusiles mauser, 15 monturas de cañanas indígenas y una de Regulares, 12 cañanas de Policía, 43 caballos, que fueron remitidos a sus Cuerpos de origen, así como cuatro mulos. En días sucesivos continuará la entrega de armas y efectos, hasta completar lo que dicha kábila tenía en su poder.»

Informes de Melilla

Un ofrecimiento de Ben Kadur

Melilla, 10.—Se habla nuevamente de la sorpresa que prepara el moro Kadur. Según las nuevas noticias, esta sorpresa consistirá

—Cuidado, que viene el coche de Novales!

Y el coche, que llevaba en su interior al venerable, leal y generoso anciano, herido en Alcolea, pasaba indefectiblemente sin hacer daño, «sic leo innocuus», y los chiquillos respirábamos fuertemente, como diciendo: —¡Cáspita! ¡Vaya un peligro que hemos corrido!

¿Qué dirían aquellos escolares, qué dirían los que aún viven, colocados, en los días que corren, en la Puerta del Sol, en la plaza de Castelar o en cualquiera de las enardecidas en donde es acto de supremacía habilidad y arrojo salvar la pelleja? Se creen transportados en un Bártico henchido de todos los ruidos siniestros y de todas las amenazas trágicas; pero muy pronto, a los cuatro o seis días de su permanencia en la corte, se habrán acostumbrado al rodado desorden, habrán desafiado el peligro o habrán muerto bajo la gigantesca mole de un camión, inmolados a la civilización implacable, como los indios bajo el carro de Jahuengaut.

¡Novales! El nombre de aquel general austero y digno, dechado de todas las virtudes, evocaba en el resto de España toda una época de persecución, de desquiciamiento moral, de corrupción política, de despotismo ciego, la época de Marfiori, del Padre Claret (el Rasputin de entonces a los ojos del vulgo), de Sor Patrocino, de Narváez y de los esbirros de la noche de San Daniel; para los numantinos, como ahora para los amantes de la verdad, Novales nada tenía que ver con todo aquello y representaba la dignidad vencida, la lealtad, el honor militar de su bando, la sempiterna aceptación con austero decoro.

Y ahora, los coches vuelan, atropellan, chocan, llevan a los transeúntes la desolación y el espanto, y, además, muchos de ellos no recuerdan los días anteriores al alzamiento de Serrano, Prim, Topete y Pierrat, aquellos días en que los generales más queridos del pueblo eran destituidos y encarcelados. Han variado los coches; pero no han cambiado tanto los tiempos, aunque, más hechos a los peligros de la calle, ante los vehículos de Fautonte galoneado, no exclamamos con respeto y temor: «¡Ahí va el automóvil de Don Fulano!», con el acento respetuoso y sobrecogido con que decíamos los escolares que arrostrábamos, en el solar de la vieja Numancia, el peligro de las pedreas y de los helados témpanos del Duero: «¡Ahí va el coche de Novales!»

ANTONIO ZOZAYA

SIGUE LA RACHA

### ¡Otro proyecto del Sr. Cambó!

Entre otros organismos de ocasión creados durante la guerra para simular servicios y desvelos por el interés público, figuró un Comité del seguro de guerra, que tenía por objeto, según se dijo, reducir el enorme gravamen que éste representaba sobre la navegación y sobre el flete, y, por consiguiente, sobre el precio de las cosas. Es claro que el Comité no sirvió para tal cosa, puesto que aquel encarecimiento del seguro marítimo sobre el riesgo de guerra dependía de la eridumbre y abundancia de tales riesgos y del enorme encarecimiento de las naves y de todo lo asegurado, hechos que no podía cambiar el Comité; pero éste se creó, y en él hallaron provechosos acomodos algunos especialistas más o menos improvisados, y, a título de técnicos, algunos aseguradores profesionales.

Pasó la guerra, pero el Comité no, sino que se dedicó a discurrir y a sugerir medios de sobrevivir a la supuesta necesidad, y hoy con un pretexto, mañana con otro, sigue en pie, hasta dar con una fórmula de consagración definitiva de existencia. ¿Será ella el proyecto de ley leído por el Sr. Cambó en el Senado?

Se trata del reaseguro obligatorio con el Estado, es decir, de que todo asegurador que opere en España en los ramos de incendios y de transportes tendrá que ceder en forma de reaseguro al Estado, representado por aquel Comité, que ahora se llama Oficial de seguros, una parte no menor que la mayor que ceda a sus reaseguradores particulares. Para justificar eso, se invocan dos motivos: la escasa potencia del seguro nacional, que no puede impedir la emigración de unos cuantos millones como primas de seguros o de reaseguros, y la conveniencia de que el Tesoro participe en esos negocios.

Eso es el pretexto presentable. Sólo el pretexto, porque la clave del proyecto es, aparte de asegurarle la vida al Comité Oficial, la retrocesión de todo lo que se quiera de lo que en reaseguro se ceda al Estado a las Compañías nacionales de Seguros. Si el Seguro nacional es tan endeble que emigran aquellas primas, ¿cómo va a retrocederle nada el Estado? Si éste busca el negocio para el Tesoro, ¿a qué retrocederle a particulares?

Por esto decimos que aquello es el pretexto. La razón que el Comité actúe como esponja que por mandato de la ley recoja de aseguradores nacionales y extranjeros el reaseguro, y luego coloque entre los nacionales lo más saneado y se quede él o endose a los extranjeros lo que a aquéllos no les convenga. Esa es la substancia, aparte algunas pocas ventajas para los aseguradores profesionales españoles en contra de los extranjeros, de las Asociaciones mutuas de Seguros y de los asegurados en general.

Con esto y con decir que los profesionales del Seguro que tienen o han tenido participación en el Comité oficial son catalanes, ligados a empresas de Barcelona, está completo el cuadro.



# Juventud de la Izquierda liberal

## “La política liberal y el problema de Marruecos,”

Conferencia de Rey Villanova

El conferenciante, frecuentemente interrumpido por las muestras de simpatía del público, fué muy aplaudido y felicitado. Entre los concurrentes recordamos a los señores Rivas (D. Natiño), Paraiso (D. Basilio), Pérez (D. Vicente), Martín Fernández, Izquierdo Vélez, Gayarre, Armida, Sarradell, Ortega Gasset, Gasca y Marin, Soldevilla (D. Fernando), Adellac, Marchessi, Pauero, Cortina, San Martí, Núñez de Arce, Martínez Fresnoa, Armas Clot, Alba (D. César), marqués de Vallejo, Alcalá (D. Miguel), Chapparieta (D. José), Barceló, Mendizábal, Abella, Gil Mariscal (D. Fernando), D. Félix y D. Armando), Guitarte, Ordinas, Santamaría, Balmaña, Díaz Gutiérrez, Royo Cavada, Salado, Alguter, Roca, Herce, Ortún, Redondo, Montojo, Colla, Martínez Pajares, Pina, López Hermida, Sánchez Rivera, Aldecoa, Pérez Castellón, Martínez Aguirre, Romero y otros muchos.

La Junta directiva de la Juventud recibió también muchas felicitaciones por el creciente éxito de su actuación, y en especial, su presidente, D. José Soto Reguera, a cuya iniciativa y actividad constante debe en parte muy principal el gran desenvolvimiento adquirido por el juvenil partido afiliado a la izquierda liberal.

Hay que decir algo que no se ha dicho, desde el punto de vista liberal—decía el conferenciante, como justificación de su conferencia—, y ese algo es que en el problema de Marruecos, tan de actualidad hoy y tan vital para España, el partido político que tiene la máxima autoridad y las máximas garantías de acierto para resolverlo es el partido liberal, cuyos puntos de vista y cuya doctrina en la materia están sintetizados en la proposición Alba, defendida en el Congreso por el conde de Romanones.

El problema marroquí, o tiene una solución liberal o no tiene ninguna. El mismo Maura, que no siempre fué conservador, y que ni aún ahora lo es, ya que, según su decir, no fué él, sino la libertad, la que se hizo conservadora, hubo un tiempo en el que rechazando el legado de Isabel la Católica, decía que no había que pensar en cumplir el famoso testamento, ni en conquistar, ni en convertir infieles.

La historia toda de nuestra acción en Marruecos prueba palpablemente que el éxito acompañó a la gestión de los Gobiernos liberales, y que las grandes catástrofes de allende el Estrecho tuvieron lugar en situaciones conservadoras.

Y Royo Villanova, que a su vasta cultura une la mayor predilección por el estudio del problema marroquí; que es africanista, que estuvo tres veces en Marruecos, que allí reconoció a nuestros hermanos de raza, y que por ello cree somos nosotros los que debemos alzarlos a la civilización, devolviéndoles la visita de ocho siglos que nos hicieron, resume en interesantes párrafos el curso de nuestra intervención en Marruecos desde la Conferencia de Madrid del '80, que acordó el mantenimiento del «statu quo».

El Congreso africanista, en el que elevó Costa su voz en pro de una misión civilizadora y reparadora, no conquistadora, por que para Costa los marroquíes son nuestros maestros, nuestros hermanos y nuestras víctimas. Costa, a cuyo lado nació Alba para la vida política. Después, el incidente de 1893, en el que Muret, desde el ministerio de Estado, inspirado siempre en el criterio del partido liberal, de respetar la soberanía del sultán, recomendó a Margallo que no hiciera agresión a los moros; pacífica gestión en que se inspira a la muerte de aquel su sucesor, Macías y Martínez Campos, quien antes y después de su ida a Marrakesh fué adversario de conquistas territoriales—según consta en su correspondencia con López Domínguez—, y de una acción militar por extremo difícil, y en la que veía buen pretexto para el contrabando y otras inmoralidades.

Fué Maura, el hombre de la máxima autoridad, pero también de las máximas equivocaciones, quien hizo el presupuesto de la paz de 1893, presupuesto preludio de cuatro guerras sucesivas.

Y los mismos liberales intervinieron en el Tratado de 1902—mejor que el de 1904—, en el que nada se trataba de conquistas; y en la Conferencia de Algeciras, por la que se encomendó a Francia y a España funciones tutelares y de protección; y en el Tratado de 1912, de Canalejas, en el que concretamente se extendió nuestro protectorado a la jurisdicción del Jalfia.

La identidad de criterio de los hombres liberales es en este punto absoluta. Ese criterio es el que se manifiesta en la proposición Alba, para que el problema deje de ser una pesadilla, para que su solución sea compatible con la prosperidad del país, para que, renunciando a toda idea de conquista, los Tratados sean cumplidos.

Y para que la política militar tenga su debida eficacia, ha de prescindir del aparato guerrero de tantos soldados que llenan los hospitales sin ser útiles. Hay que imitar el ejemplo de Francia y lo que en parte hicieron los liberales. Para las colonias, el Ejército ha de ser colonial y su base el indígena—Policía indígena y Regulares—, porque ellos saben hacer las guerras que hacen los suyos; y el voluntariado, bien pagado, en lo que respecta a los pocos batallones que de soldados españoles debieran enviarse, por que defender el Rif no es defender la patria. Complemento de esta acción militar sería el trato con los jefes indígenas; y necesidad imprescindible para su eficacia, la especialización por vocación de los oficiales y soldados españoles destinados a África, cualidad hoy en absoluto olvidada.

En cuanto a la acción civil, habrá de tomarse como base las mismas oficinas de Policía indígena, aprovechando en la misión cultural la legislación y la moral de los marroquíes, civilizándoles, no con el Evangelio, sino con el Korán.

El Sr. Royo Villanova, en apoyo de sus palabras, lee diferentes textos y termina recordando, en un arranque sentimental, que en Ceuta está enterrada Agustina de Aragón, hecho que por sí solo, y si no hubiera otros, sería razón bastante para no abandonar aquella tierra; tierra en cuyo cambio es ocioso pensar, ya que nadie nos lo ha propuesto todavía.

do la sentencia impuesta por los tribunales de la Audiencia de Sevilla.

**En la Presidencia**

El secretario de la Presidencia manifestó a medio día que se habían recibido telegramas de diversas entidades de Postevreda pidiendo que no fuese relevado el gobernador, cosa que no se ha efectuado.

También se han recibido otros telegramas de algunas Sociedades mercantiles aplaudiendo al Gobierno por su actitud respecto a las pretensiones comerciales de Francia. Entre esos telegramas figuraba uno suscripto por la Unión Arrocerca de Valencia y otro de la Sociedad General Arrocerca pidiendo al Gobierno que procure llegar a un acuerdo con Francia; pero defendiendo los intereses españoles.

**El Sr. La Cierva, a Murcia**

Anoche salió para Murcia, con su esposa y otras personas de la familia, el ministro de la Guerra, Sr. La Cierva.

Regresará a Madrid mañana lunes.

**Los exportadores de frutas de Levante**

El senador Sr. Fábí se propone dirigir una pregunta al ministro de Estado el lunes, en la Alta Cámara, acerca de la situación que se crea a los exportadores de frutas frescas de Levante que tenían ya encargos de ellas para Francia.

**Los Previsores del Porvenir**

El rey ha firmado un decreto aprobando el nuevo estatuto de la Sociedad Los Previsores del Porvenir, redactado por el ministerio del Trabajo.

Este real decreto desarrolla las bases que se dictaron por el del ministerio de Fomento de 14 de Junio último, atendiendo especialmente a buscar la mayor equidad en el reparto de pensiones y a lograr una representación auténtica y reducida al mismo tiempo para la asamblea general que ha de convocarse muy en breve para nombrar el nuevo Consejo de administración que ha de regir la mutualidad al cesar en sus funciones el nombrado por el citado real decreto de 14 de Junio.

# LA POLITICA

El proyecto de Ordenación bancaria.—La aplicación de la «guillotina»

En los centros políticos se habló ayer, con preferencia a otros asuntos, de los relativos a la ruptura comercial con Francia y a la aplicación de la «guillotina» al debate del proyecto de Ordenación bancaria.

Acercas de la actitud en que se supone colocadas a algunas fuerzas políticas respecto al propósito del Gobierno de poner en práctica el artículo 112 del reglamento del Congreso, se han publicado estos días informaciones que, según nuestras noticias, no se ajustan a la realidad.

Por referencias que estimamos autorizadas, nos consta que el marqués de Albuemas no apoyará la iniciativa del Gobierno del modo incondicional que se le atribuya.

El jefe de los demócratas, que acerca de los debates parlamentarios y de otros asuntos de actualidad ha cambiado impresiones con los directores de fuerzas políticas afines, no negará los votos de su minoría del Congreso para lo que se refiere a la parte de aprobación urgente del proyecto de Ordenación bancaria; es decir, a lo que se relaciona con la prórroga del convenio con el Banco de España.

Pero, al propio tiempo, entiende el marqués de Albuemas que no se puede otorgar el mismo apoyo a la parte que se refiere a la banca privada, que, sobre no tener igual carácter de urgencia, envuelve complejidades merecedoras de detenido examen.

Con este criterio se hallan de acuerdo la izquierda liberal, los reformistas y las minorías más extremas de la Cámara popular.

**El Sr. Martínez Anido, en Madrid**

Ayer, por la mañana, llegó a Madrid el gobernador civil de Barcelona, Sr. Martínez Anido.

Fué recibido en la estación de Atocha por el ministro de la Gobernación; el director de Orden público, Sr. Millán de Priego; el inspector de Seguridad y el coronel de Seguridad Sr. Marzo.

El gobernador de Barcelona, con su hija y hermana, se trasladó en el automóvil del conde de Coello de Portugal al Palace Hotel, donde se hospeda.

El viaje del Sr. Martínez Anido obedece, entre otros motivos, al propósito de que por el Gobierno sean reconocidos oficialmente y puedan constituirse Sindicatos por gremios que entiendan en todo lo referente a asuntos de trabajo.

A mediados, el Sr. Martínez Anido visitó al Sr. Maura, y por la tarde conferenció también extensamente con el ministro de la Gobernación.

Por algunos se dijo ayer que en breve será nombrado comandante general de Ceuta el actual gobernador civil de Barcelona.

**La Junta Superior de Policía**

Uno de estos días volverá a reunirse la Junta Superior de Policía para continuar el examen de los expedientes instruidos en Valencia contra funcionarios de dicho Cuerpo.

Nada menos que a 34 individuos alcanzan dichos expedientes, lo cual da idea del estado a que había llegado la Policía en la capital levantina, en la cual, con el pretexto de que se trataba de multas que les habían sido impuestas, hubo funcionarios de Policía que sacaron a dos carteristas 1.000 pesetas.

En un solo día fueron robadas en Valencia 13 carteras.

Este número de sustracciones hace resaltar la libertad con que los autores de las mismas operaban.

Y en los instantes en que la Junta Superior de Policía se entrega a su cometido informativo en dichos expedientes, tiene que instruirse en Madrid dos expedientes más: uno contra un comisario y un inspector y otro contra un agente.

El ministro de la Gobernación se propone reunir con frecuencia, como viene haciéndolo, a la Junta Superior de Policía, con el fin de que cuantos expedientes vayan a informe sean despachados dentro del más breve plazo posible.

**La ley de Casas baratas**

El Sr. Maura, al despachar ayer con el rey, puso a la firma de éste el decreto promulgando la ley de Casas baratas.

**Levantamiento de destierro**

El diputado a Cortes Sr. Barcia visitó ayer al ministro de la Gobernación para entregarle una instancia con 1.200 firmas de vecinos de Sevilla, en la que solicitan se levante la pena de destierro que sufre el médico D. Pedro Ballina, que hace diez meses se encuentra en un pueblo de Badajoz cumplien-

# BIBLIOGRAFIA

## “El Financiero,”

Es un número notable el 1.030 de *El Financiero*, que consta de 188 páginas, 80 de las cuales forman un suplemento extraordinario dedicado a Barcelona y su provincia, con numerosas informaciones y 153 fotografías, constituyendo un variado resumen de consulta e interés permanentes.

*El Financiero* ha publicado ya en el presente año nueve suplementos extraordinarios, dedicados a Santander, Valencia, Córdoba, Murcia, Alicante, Guipúzcoa, Asturias, Tarragona y Barcelona, y el día 23 del mes en curso publicará el último suplemento de este año, dedicado a la provincia de la Coruña.

Anuncia *El Financiero* que en el próximo año 1922 publicará doce suplementos extraordinarios cuando menos, además de algunas otras publicaciones de vuelos mucho más grandes, que también regalará a sus anunciantes y suscriptores, a pesar de que cualquiera de ellas valdrá tanto como el total importe de la suscripción de un año a *El Financiero*; de suerte que por el solo importe de la suscripción recibirán sus abonados en el próximo año un conjunto de publicaciones por valor de 100 pesetas cuando menos.

Además de este conjunto orgánico de publicaciones, pondrá en planta *El Financiero* todo un sistema de servicios conexos, estudiados ya con gran preparación, relativos a toda clase de informes, relaciones comerciales y otros elementos muy útiles y prácticos para fundamentada orientación de sus abonados.

He aquí el resumen de los principales trabajos que, además del suplemento *Barcelona*, publica en el número 1.030 de *El Financiero*: La Prensa que necesita nuestro parlamentarismo, por Joaquín Sánchez de Toca.

El Presupuesto y el potencial financiero de España. Fortuna, producción, renta y consumo de Europa y Estados Unidos en el siglo XIX, por J. Ceballos Teresí.

Semana internacional, por Milló.

Las finanzas y el comercio británicos, por Leonard J. Peid.

Mercado de minerales y metales, por E. Alvarez Mendizábal.

Supremacía del seguro a prima fija, por Manuel Mallén.

La pértiga voltimétrica Siemens para aisladores de suspensión, por J. Sessinghaus.

Bolsa de Madrid, por R. Molina Canoas.

Crónicas regionales: Burgos, por Amadoro Ceballos; Tarragona, por J. Ceballos y Florenti; Asturias, por Máximo García; Vizcaya, por Amadoro M. de Mendizábal.

Crónicas extranjeras: Gran Bretaña, por S. Laborda; Alemania, por Cornel Serr; Francia, por D. Seró Badia; Estados Unidos, por J. I. Queralt.

Navegación y construcciones navales, Minería y metalurgia, Pesca, conservas e industrias derivadas y auxiliares, Seguros, Ingeniería e industria, Importación y exportación, Impresiones de la semana.

Linoleum Nacional, S. A.; Nuevas tarifas de tranvías, Avisos oficiales, Juntas generales, Sorteos y amortizaciones, Dividendos y cupones, Cambios de Bolsa de París en el mes de Noviembre.

Oficinas y talleres: Paseo de Rosales, 62, hotel, Madrid. Apartado 460. Teléfono 243 J.

**De Alberto Insúa**

Una novela nueva, para todas las lectoras, para todas las almas.

## “Un corazón burlado,”

Sentimental, dramática, amantísima, y pesadísima primera cubierta en colores.—Pedidos a Remate. Preciados, 46.

# DE BARCELONA

Martínez Amido y el Ayuntamiento

Barcelona, 10.—Los concejales monárquicos que forman parte del Ayuntamiento de Barcelona están decididos a reproducir en la sesión próxima la proposición otorgando al gobernador civil, Sr. Martínez Amido, el título de hijo adoptivo de la ciudad condal.

Como la proposición nombrada dió origen en la sesión última a un altercado entre el concejal monárquico defensor de la propuesta y el alcalde, se han tomado medidas que impidan la reproducción del lamentable incidente.

Parece ser que al gobernador le produce gran contrariedad ver a hablarse de este asunto, aunque no ha podido impedirlo por negarse a ello los autores de la proposición en honor del Sr. Martínez Amido.

**Cambó en Barcelona**

En el expreso de esta mañana ha llegado el ministro de Hacienda, Sr. Cambó.

Le acompaña el gobernador del Banco de España, Sr. Sedó.

Como el viaje no era conocido, sólo acudieron a la estación de Francia sus íntimos.

Las autoridades habían dispuesto gran lujo de precauciones.

**Un ratero herido por la Policía**

Esta madrugada varios sujetos intentaban apoderarse de algunos sacos de trigo en el muelle de la Barceloneta. Una pareja de Seguridad les dió el alto, y como los ladrones bayeran, un guardia disparó su terocera y causó a uno de los furtivos, Roque Martínez, de treinta y dos años, una herida de pronóstico reservado en la mano derecha, de la que fué asistido en el Dispensario de la barriada.

Por los agentes Sres. Ubéda y Castellanos han sido detenidos los rateros el «Che» y el «Baba», a quienes la Policía busca hace tiempo.

**Agentes de Policía a Marsella**

Han salido para Marsella unos agentes de Policía a cumplimentar un importante servicio, que les ha sido confiado por la Dirección general de Vigilancia.

En los centros policíacos guardan respeto al servicio en cuestión una impenetrable reserva.

# DE SOCIEDAD

Boda

Se ha celebrado en la parroquia de Santa Bárbara la boda de la distinguida marquesa de Villacastel de Carries con el marqués de Casa Arnao.

El templo estaba espléndidamente iluminado, y la novia entró a los acordes del órgano, del brazo del padrino, D. Vicente González Arnao, y el novio del brazo de la madrina, condesa de la Puebla de Portugal.

Fueron testigos, por parte de la novia, el duque de Medina de las Torres, el conde de la Puebla de Portugal y D. Manuel Carasa, y por parte del novio, D. Francisco Pençe de León, D. Pedro González Arnao y don Manuel Gallego.

Deseamos mil felicidades a la gentil pareja.

**Puestas de largo**

Por primera vez han vestido las galas de mujer las bellísimas señoritas María Josefa de Argüelles y Armada, hija del ilustre ex ministro de Hacienda D. Manuel, y María Jesús Oliver Pascual, hija del notable pintor D. Mariano Oliver Aznar.

**Peticiones de mano**

Ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita Paquita Utrilla Domínguez, hija del coronel de Ingenieros D. Francisco, para el joven y culto abogado de Lugo don José María Díaz Sanjurjo.

La boda se celebrará en Febrero.

—Ha sido pedida la mano de la distinguida y bella señorita Mercedes Viñas, hija del célebre tenor, para el joven doctor D. Jacinto Vilardell.

La boda se celebrará en breve.

**Día de «días»**

El día 12, Nuestra Señora de Guadalupe, serán los «días» de la marquesa de Donado. Señoras de Urzáiz (nacida Guzmán), viuda de Ibarra y Olay y señorita de Castro y Sampelayo.

Les deseamos felicidades.

BRUMMEL

en la entrega de todo el material intacto que existía en la posición de Dar Quebdani, la que, como se recordará, rindió el coronel Araujo, hoy prisionero en Axdir, y gran parte del armamento de otras posiciones, en un total aproximado de 1.800 fusiles, cañones y muchos otros elementos.

**La carretera del Gurugú**

Los vecinos del barrio de Real véronse sorprendidos con el ruido de grandes detonaciones cercanas.

Bien pronto se supo la causa: era que los ingenieros, mediante barrenos, comenzaban a abrir el camino que va a construirse desde la finca del Gurugú hasta su cumbre, en la posición de Hardu.

**El hermano de Abd-el-Krim**

Informes de los confidentes dicen que el hermano de Abd-el-Krim se ha trasladado desde Gomara al territorio de los hooaya para sofocarlos; pero parece que estos kabileños no se muestran muy propicios a escucharle.

**Vuelco de un «auto»**

Cerca de la segunda caseta ha volcado esta tarde un automóvil particular. Resultaron heridos el concejal D. Juan Montes, los comerciantes D. José Marfil y D. Diego Vega y el fotógrafo D. Juan Luque.

El general Berenguer, que regresaba a la plaza, cedió su «auto» para que los heridos fuesen trasladados al hospital de Nador.

**Noticias de los prisioneros**

Prosiguen las gestiones para aliviar la situación de nuestros prisioneros.

Se sabe que ayer se han hecho llegar a los cautivos numerosas colchonetas, ropas y algunos víveres.

Se afirma con insistencia en esta plaza que el alto mando tiene entabladas gestiones para conseguir del enemigo que pasen a los lugares donde tienen residenciados a nuestros prisioneros un capellán del Ejército y un médico de Sanidad Militar, para que asistan a los soldados enfermos y heridos que se hallan en poder de Abd-el-Krim.

El jefe de la jarka enemiga no ha puesto obstáculo alguno, y seguramente esta misma tarde serán designados el médico y el capellán que han de prestar tan importante servicio.

**Tiroteos.—Grupos dispersados a cañonazos.—Nueva expedición de heridos**

Melilla, 10.—Ha sido visto un grupo de rebeldes en la desembocadura del Kert, que ha sido dispersado por la artillería. En Tifator se observó igualmente a una batucilla mora que pescaba en las inmediaciones de la costa.

En Uixam y en Yazanen se han registrado ligeros tiroteos, contestando nuestras tropas y siendo dispersados los grupos rebeldes.

En Monte Arruit se ha presentado el soldado del regimiento de Africa Antonio Palomares, que se hallaba prisionero de los moros.

Ha marchado a Málaga, conduciendo heridos y enfermos, el buque hospital «Alizante».

**Presentación de 600 indígenas con armas.—El alto comisario a Tetuán**

Melilla, 10.—En Zaio se ha verificado la presentación y sumisión de más de 600 indígenas, que entregaron igual número de fusiles y caballos que pertenecieron a la Policía indígena, así como también las monturas, arreos y municiones, aceptando cuantas condiciones les sean impuestas.

A bordo del «Girald» sale esta noche el alto comisario con dirección a Tetuán.

**De Tetuán**

**Las próximas operaciones.—Obsequios al regimiento de Asturias**

Tetuán, 9.—En la semana próxima regresará de Melilla el alto comisario y se cree que inmediatamente se harán los preparativos para las operaciones ya planeadas.

De Larache vendrá el general Barrera para conferenciar con el general Berenguer y recibir instrucciones.

En las posiciones avanzadas se están aumentando importantes elementos de guerra para llevar las operaciones con toda rapidez.

La disposición de las kabiles vecinas es favorable, pues ninguna desea hacer armas contra España.

La operación se dirigirá principalmente contra la kabila de Beni Aros, para completar el dominio de este territorio y obligar al Raisuni a someterse o a huir.

El cabezalla rebelde continúa enfermo.

De futuros planes de campaña no se puede adelantar nada por ahora.

En Xauen y en todas las posiciones avanzadas reina tranquilidad.

Ha llegado el coronel del regimiento de Asturias, acompañado del alcalde de Leganés, D. Pablo Tur Durán, portador de obsequios para los soldados de aquel pueblo que sirven en el batallón expedicionario del citado regimiento.

Ayer, el alcalde visitó las dos compañías que están aquí y empezó el reparto de los regalos y de las 1.000 pesetas de la suscripción del pueblo, que dan un dividendo de 55,50 para cada soldado de Leganés, pues son 18.

Esta mañana fueron el coronel y el alcalde a la posición donde están las otras dos compañías de Asturias.

El Sr. Durán hizo entrega de los donativos, y les anunció que se les enviaba dulces de Pascua, vinos, ropa y otros obsequios.

# DE PROVINCIAS

**La reina Victoria en Málaga**

Málaga, 10.—A las nueve de la mañana, la reina se dirigió en automóvil a visitar los hospitales, comenzando la visita por el instalado a cargo de la Institución de la Liga antituberculosa, que preside la marquesa de Guirior. La reina visitó las instalaciones, elogiándolas, conversando con varias damas y excitándolas a que prosigan su humanitaria labor.

Desde allí se dirigió al Sanatorio de la Cruz

**DE FROVINCIAS**

Málaga, 10.—A las nueve de la mañana, la reina se dirigió en automóvil a visitar los hospitales, comenzando la visita por el instalado a cargo de la Institución de la Liga antituberculosa, que preside la marquesa de Guirior. La reina visitó las instalaciones, elogiándolas, conversando con varias damas y excitándolas a que prosigan su humanitaria labor.

Desde allí se dirigió al Sanatorio de la Cruz

**DE FROVINCIAS**

Málaga, 10.—A las nueve de la mañana, la reina se dirigió en automóvil a visitar los hospitales, comenzando la visita por el instalado a cargo de la Institución de la Liga antituberculosa, que preside la marquesa de Guirior. La reina visitó las instalaciones, elogiándolas, conversando con varias damas y excitándolas a que prosigan su humanitaria labor.

Desde allí se dirigió al Sanatorio de la Cruz

**DE FROVINCIAS**

Málaga, 10.—A las nueve de la mañana, la reina se dirigió en automóvil a visitar los hospitales, comenzando la visita por el instalado a cargo de la Institución de la Liga antituberculosa, que preside la marquesa de Guirior. La reina visitó las instalaciones, elogiándolas, conversando con varias damas y excitándolas a que prosigan su humanitaria labor.

Desde allí se dirigió al Sanatorio de la Cruz



### El desarme moral

Era una hermosa noche de fines de Junio. Estábamos en 1793. Las tropas alemanas hablaban puesto sitio a Maguncia, donde resistían tenazmente las fuerzas francesas, defensoras de la Revolución. En el campamento de los sitiadores, un hombre de elevada estatura, en la plenitud de la vida, altivo y sereno como un dios, se pasea solitario, sin armas, contemplando el cielo estrellado...

En su Campaña en Francia aún recuerda Goethe aquella clara noche. El poeta alemán marcha con el ejército invasor, agregado al Cuartel general de su egregio amigo el gran duque de Weimar. En medio de la guerra conserva en su alma inalterable un ambiente de paz. Toma sus notas, dibuja, lee un tratado de Física... En las poblaciones ocupadas por los coraceros del sexto regimiento prusiano, que manda el gran duque, pinta Goethe con los notables de la villa, disertando sobre la teoría de los colores o sobre la doctrina kantiana de la Naturaleza y del Arte. Alojado una vez en la abadía benedictina de San Maximino, entabla de sobremesa con los frailes una erudita discusión de temas históricos...

Goethe ama a Francia. Para el «enemigo» no tiene más que simpatía, comprensión, humanidad... A los lejos, durante aquella noche serena, prosigue el bombardeo de la vieja Maguncia. Ardieron ya la torre y el tejado de la catedral... La noche, en tanto, es día más luminosa, noche de estrellas que pueda verse en las orillas de Rhen... Y el poeta, para olvidar cruces y pensamientos, se esfuerza en distinguir, uno por uno, los ruidos nocturnos, anotándolos en una hoja de su diario: el «jalata» de la guardia, los pasos de la ronda, el rumor de las espuelas y los sabies, el ladrido de un perro, el cañoneo remoto, los cantos y riñas del campamento, los relinchos de los caballos, el crujido de la paja al ser cortada, el canto de los gallos a media noche...

Paz en la guerra. Tal vez entonces, entre la sangre y la violencia, se prometió a sí mismo el gran alemán no escribir una línea contra Francia. Jamás le pudieron arrancar en toda su vida el himno al belicismo nacionalista... «¿Cómo quieres que predique el odio si no lo siento en mi corazón?»...

1871. Otra vez los ejércitos germanos pisaron el suelo de la dulce Francia. Ya está sitiado París. Ahora es en un alma francesa donde, en medio de los horrores de la invasión, perdura la paz. En su cuarto de trabajo, oyendo tronar los cañones, inclina Renan sobre las cuartillas aquella noble cabeza en la que se armonizan la gravedad de un sabio, la unción de un obispo y la filosofía majestad de un Marco Aurelio. Mientras franceses y alemanes se mataban, la Alemania de Goethe recibía la respuesta de la Francia de Renan. «Cuando inditaban a Goethe —escrbe Ernesto Renan entonces— a componer poesías contra Francia, contestaba: «¿Cómo queréis que predique el odio si no lo siento en mi corazón?» Tal debe ser ahora nuestra réplica cuando se nos incite a calumniar a Alemania.»

Pobre Francia! No olvida, no, los dolores de su patria el gran escritor, en tanto que rompen las granadas prusianas sobre las cúpulas de París. «Algún día, dice melancólicamente, se reconocerá que Francia era la sal de la tierra, y que sin ella será poco sabroso el festín de este mundo... ¿Quién mejor que Renan, en cuyo libre espíritu se armonizan la civilización helénica y la civilización cristiana, y en cuya conciencia se reflejan juntamente la luz matinal de la Acropolis y el místico crepusculo del Calvario, podrá enlazar el genio esplendoroso de la raza francesa? Pero no deja de admirar por ello la mentalidad de Alemania. Para él —según escribe en plena guerra a su colega germano Strauss— la nación alemana, tan admirable en muchos aspectos, es quizás la destinada a realizar en el porvenir una organización científica y racional del Estado».

«Esta guerra —afirma en otro lugar Renan, durante el año 1870— habrá sembrado un odio violento entre aquellas dos porciones de la raza europea cuya unión importaba más para el progreso del espíritu humano... Y añade estas palabras definitivas: que, después, toda la sangre vertida a torrentes en la gran guerra de 1914 no ha podido borrar: «La grandeza intelectual y moral de Europa se basa sobre una triple alianza cuya ruptura cubre de duelo toda la civilización: la alianza entre Francia, Alemania e Inglaterra.»

Ha transcurrido medio siglo. Y hoy, en 1921, el espíritu humano ha de recoger todavía la herencia de Goethe y de Renan. Mantuvieron ellos la paz en la guerra. Ahora hay guerra en la paz. Hay divorcio ideológico, lucha económica, competencia de armamentos. ¿Cómo se salvarán las naciones? En la Conferencia del desarme en Washington habló, como es sabido, el primer ministro francés: «No puede olvidarse una consideración —dijo Briand— cuando se plantea el problema vital del desarme. Es necesario que haya en el país una atmósfera de paz. El desarme tiene que ser moral, al mismo tiempo que material...»

¡Ah! Y el mundo, moralmente, está más armado que la víspera de la guerra. Sin embargo, la fuerza de las cosas se impone. Los acontecimientos de estos dos o tres años últimos demuestran que Inglaterra y Francia no pueden entenderse sino entendiéndose, además, cada una con Alemania, y ambas entre sí, sobre sus relaciones con Alemania. O Europa y el mundo volverán al sistema brutal del equilibrio entre dos grupos antagónicos de potencias rivales, perdiendo todas cada año una guerra con el quebranto de la paz armada, o, por el contrario, el mundo necesitará una Europa moralmente pacificada, sostenida por la inteligencia sincera entre la Inglaterra de la libertad, la Francia de la Luz y la Alemania del pensamiento.

Hoy repugna aún ese camino. Mas, de otra suerte, no cabrá esbozar una organización de la Humanidad ni hablar seriamente de una Sociedad de las Naciones. El inmenso sacrificio de la gran guerra habrá sido estéril. Con razón o sin ella, lo cierto es que millones de hombres se mataron para no tener que matarse más y guerrearon con la ilusión de acabar con las guerras. ¿Qué habría ganado si no necesitara pobre tierra con esa hecatombe de millones de mártires anónimos? El misero planeta continuará girando ensangrentado entre los astros impasibles, lo mismo que en aquella tibia noche de Junio en que los contemplara Goethe. Y se perderá en el vacío el generoso anhelo de Renan, que, mientras los caseríos de su patria ardían bajo la pólvora prusiana, pedía públicamente la alianza entre Francia, Alemania e Inglaterra, como fundamento de la grandeza espiritual de Europa...

LUIS DE ZULUETA

### Ayuntamiento

Comentando...

Durante todo el día de ayer fueron constantes y sabrosos los comentarios acerca de la dimisión del alcalde, la conjura y sus resultados y lo que puede ocurrir. Por lo pronto, los conjurados han quedado bastante mal, y aún quedarán peor, pues seguramente de nada les servirá el complot, toda vez que no será alcalde aquel a cuyo favor se organizó.

En el público ha producido pésima impresión el hecho manifestado de que el Municipio se haya convertido en un centro absolutamente político, en el que lo que menos preocupan son los intereses del vecindario madrileño.

Mientras se discuten estas cuestiones de política menuda, los madrileños tenemos que andar por calles que son verdaderas pocilgas, intransitables por los baches, el barro y la inmundicia, aguantando olores insostenibles, sin alumbrado público, etc., etc., sin casas habitables y sin que el Municipio se preocupe de que el mejor día la mitad de los ciudadanos tendremos que vivir en mitad del arroyo.

¡Así da gusto!

### Dico el alcalde interino

El Sr. Alvarez Villamil que, como primer teniente de alcalde, ocupa interinamente la alcaldía-presidencia, vacante por dimisión del conde de Limpías, dijo ayer a los periodistas que la Comisión de Saneamiento se ha hecho cargo de las obras de alcantarillado, terminadas ya, de la cuenca de Santa María de la Cabeza, y de las provisionales de la vertiente de las Delicias.

Con estas obras se han suprimido más de 200 pozos negros.

El Sr. Villamil ha conferenciado con el ingeniero director de la Fábrica del Gas, el cual le ha asegurado que estas obras lucirán 2.000 faroles más del alumbrado público, y dentro de ocho días quedará totalmente normalizado el servicio.

Finalmente, dijo que definiendo a los ruegos de los vecinos de la calle de Tetuán, ha habido determinado la fijación de rasantes de tan importante vía.

El Sr. Villamil dijo también a los periodistas que no había recibido aún la dimisión del señor conde de Limpías.

### Noticias breves

Madrid

Ayer recibió el rey a los aviadores ingleses hermanos Knoch y Ron Smith, que se proponen dar la vuelta al mundo en aeroplano.

Doña María Cristina visitó ayer el Hospital de urgencia del Buen Suceso, donde hay algunos oficiales y soldados heridos en la actual campaña.

Hoy, a las tres de la tarde, se celebrará una fiesta de aviación en el aeródromo Bayo (Carabanchel).

Mañana lunes se celebrará en el teatro del Centro un homenaje a las Repúblicas americanas.

### El conflicto hullero en Asturias

Anuncio del cierre de minas

Oviedo, 9.—La Sociedad minera de Mieres ha publicado un manifiesto anunciando a los obreros que el día 16 cesará la explotación en las minas de su propiedad.

En el manifiesto se explica que la causa obedece a la falta de pedidos de mineral, pues han terminado importantes contratos que no han sido renovados y el movimiento de carbones resulta costosísimo por estar abarrotadas todas las plazas.

Termina diciendo que tiene confianza en que, en breve se reanudarán los trabajos. Otras Empresas también anuncian el cierre de sus minas, lo cual acarreará un grave conflicto, por el numeroso personal minero que quedará parado.



Calle del Calvario

Va de la calle de Jesús y María a la del Olivar, barrio de Jesús y María, distrito del Hospital, parroquia del Buen Consejo.

Llábase así porque allí terminaba el Calvario o Vía-Crucis, que se estableció en Madrid, a instancias de San Francisco de Asís, fundador del convento de su nombre, y cuya memoria va unida a más de una tradición madrileña. El Concejo de la villa atendió la petición del seráfico, quien, con sus discípulos, fué señalando los lugares en que, a partir del convento recién fundado, habían de irse colocando las cruces, que al principio fueron de madera, y más adelante, un caballero de la casa de Luzón las mandó fabricar de piedra colmenareña. Hasta que, aumentándose la población de Madrid por aquel lado y fundado en las alcaerías del otro extremo el convento de San Bernardino, fué llevado allí al Calvario, pasando por el campo de Leganitos.

Del convento de San Francisco salía los viernes de Cuaresma la Hermandad de la Vera Cruz a recorrer la Vía Sacra, en el primitivo Calvario de que hablamos, y en la madrugada del Viernes Santo oían los disciplinantes vestidos con túnicas cenicientas y altas coronas, descalzos, arrastrando cadenas, llevando al hombro enormes cruces unos, y otros, diversos instrumentos de la Pasión, llegando hasta las últimas cruces, y allí oían el sermón que predicaba un franciscano.

En el Concilio de Zamora, de 1313, se decidió, entre otras cosas, que no había de permitirse a los judíos andar en público desde el Miércoles de Tinieblas hasta el Sábado de Gloria, y que todo el viernes estuviesen cerradas las ventanas y puertas de sus casas, para que no hiciesen escarnio de los cristianos que conmemoraban la muerte de Jesús. Pero un año los judíos se apostaron el Viernes Santo en los cañizares y el olivar que había a los lados del Calvario, y saliendo cuando llegaban unas mujeres a cumplir sus devociones, las maltrataron, y al llegar la Cofradía, apedrearon a los hermanos, haciendo huir a los misioneros y pretendiendo destruir las cruces del Calvario. Suceso que causó, naturalmente, gran escándalo, y cuyos autores fueron castigados con la inexorableidad que se solía usar en aquellos tiempos.

El campo del Calvario estaba bendito, y muchas personas enterraban allí sus cadáveres. También dábanse allí sepultura a los reos condenados a ser lapidados y a los desuartzados. Así aconteció que, al abrir cimientos para labrar las casas de la calle, fueron hallados muchos huesos y esqueletos, que se llevaron a enterrar en el atrio de la parroquia de San Sebastián.

Era fama que al pie de la novena cruz, y con una lápida que lo decía, estaba enterrado el defensor de la Torreclilla llamada del Leal, porque lo fué el rey Don Pedro, y hubo de ser ahorcado en ella por orden de Don Enrique de Trastámara.

### Calle de Calvo Asensio

Va de la calle de Rodríguez San Pedro a la de Meléndez Valdés, barrio de Guzmán el Bueno, distrito de la Universidad, parroquia de los Dolores.

Esta calle se llamaba antes de Marco Nell, por su proximidad a la finca de ese nombre, y en la cual estaba la famosa noria cuyas aguas eran muy apreciadas hace algunos años.

Por acuerdo municipal del 2 de Marzo de 1887, se cambió su denominación por la que hoy ostenta, recordando a D. Pedro Calvo Asensio, célebre progresista, cuya memoria está unida especialmente al periódico «La Iberia», que él fundó en 1854, y que tanto hizo con sus campañas por el triunfo de la revolución de 1868. El núm. 3, con vuelta a la calle de Antonio Palomino, es un hotel donde se hallan los talleres de «La Novela Corta», reedificados por haber sufrido un terrible incendio en 1918.

La calle de Calvo Asensio fué nombrada y visitada en algún tiempo por hallarse en ella una famosa Agencia de matrimonios, la del «acreditado Don Felipe», cuyo anuncio de «Todas se casan» era tan popular como los del doctor Garrido y los de la dentición: «Todas las madres lo saben.»

### Plaza del Callao

Entre las calles de Preciados, Carmen, Postigo de San Martín y Avenida de Pí y Margall. Barrio del Carmen, distrito del Centro, parroquia de San Martín.

Considerablemente reformada por el segundo trozo de la Gran Vía, ha cambiado mucho su aspecto de cuando daba a ella el sordido callejón, más que calle, de San Jacinto, y servía de paso a la calle de Jaconetreyo y a la traviesa de Moriana. Ahora queda abriéndose ampliamente a la nueva avenida, que va a arrancar de la Red de San Luis, y siempre estuvo designada para fin análogo, pues de ella debía arrancar otro proyecto de Gran Vía, que consistía en la prolongación de la calle de Preciados en dirección a San Marcial.

Callao es un puerto peruano, que antes del hecho que se recuerda con el nombre de esta plaza, tenía ya para los españoles la memoria de haber sido donde Rodil se resistió todavía,

después de haber triunfado la independencia americana.

La batalla naval del Callao a que se refiere la denominación de la plaza de que tratamos fué un episodio de la guerra del Pacífico, y aconteció el 2 de Mayo de 1866. Antes de que la fragata «Numancia» diera la señal del combate, Méndez Núñez había dado a los almirantes neutrales, que intentaban disuadirle de su propósito de ataque, la respuesta, que terminaba con su conocida frase: «Más vale tener honra sin barcos, que barcos sin honra.»

La plaza del Callao ha venido siendo durante las Pascuas de Navidad uno de los lugares para la instalación de feria de libros. Hasta hace pocos años, y también durante esa misma época, solía exhibirse allí en una barraca el Nacimiento, con figuras de movimiento, que anteriores generaciones conocieron durante su infancia en la plazuela de Navalón.

### Calle de las Cambroneras

De la glorieta de las Pirámides al paseo de los Melancólicos, barrio Imperial, distrito de la Latina, parroquia de San Pedro el Real.

El nombre de esta calle obedece a la multitud de cambroneras que se criaban en ese terreno, donde fueron construyéndose las casas humildes, viviendas especialmente de gitanos, que forman un pequeño núcleo de poblado, cuya fama es pintoresca. Junto a las huertas de la orilla del río, quintas de San Gabriel y de Valdemora, y ocultas del lado de la villa por el terraplén que forma el paseo Imperial, parecen, en efecto, las Cambroneras un pueblo aparte, y al ser nombradas en el centro de la población, suelen sugerir la idea de un lugar remotísimo y de acceso tan extraño como peligroso. En lo que hay más de leyenda que de realidad.

### Callejón de las Cambroneras

Del paseo Imperial a la calle de las Cambroneras. Igualaes barrio, distrito y parroquia que la anterior, con la que guarda la misma analogía en el origen de su denominación.

PEDRO DE REPIDE

### El Convenio comercial con Noruega

En las cláusulas del Convenio comercial ultimado entre Noruega y España, se estipula lo siguiente:

I. El Gobierno español se compromete a aplicar a las mercancías noruegas, con un aumento de 25 por 100 para cada artículo, los derechos de la segunda columna del Arancel español de Aduanas vigente en cualquier tiempo, con las modificaciones introducidas por la real orden de 3 de Junio de 1921, mientras dicha orden esté en vigor.

II. El Gobierno noruego se compromete a aplicar a las mercancías españolas los derechos mínimos del Arancel de Aduanas noruego vigente en cualquier tiempo.

III. El Gobierno noruego se compromete, además, a proveer a la importación y a autorizar la venta y el consumo, en los límites fijados por la legislación noruega, de las cantidades de bebidas espirituosas y vinos españoles de un tenor alcohólico superior a 14 grados, requeridas por las necesidades del país.

IV. Teniendo en cuenta las restricciones que las importaciones de dichas bebidas han sufrido durante los últimos meses a consecuencia del trato diferencial a que han estado sometidas, el Gobierno noruego, sin perjuicio del arreglo definitivo, se compromete a proveer a la importación de una cantidad mínima de bebidas espirituosas y de vinos de un tenor alcohólico superior a 14 grados, de origen y procedencia españoles, de ciento cincuenta mil (150.000) litros hasta el 31 de Marzo de 1922. En este contingente está incluido el vino de Málaga. Dicho contingente de ciento cincuenta mil (150.000) litros no podrá ser reexportado de Noruega con un fin comercial.

V. Al aceptar este contingente, el Gobierno español se reserva, por su parte, plena libertad para insistir en sus demandas anteriores, en las negociaciones relativas al arreglo definitivo.

VI. Este arreglo provisional entrará en vigor inmediatamente y terminará el 31 de Marzo de 1922.»

### EL TIEMPO

Persiste el buen tiempo en toda España y los frios de las comarcas del centro no son tan intensos como durante los días pasados.

La temperatura máxima de ayer fué de 20° en Barcelona, Castellón y Alicante, y la mínima de 4° bajo cero en Teruel.

En Madrid, la temperatura máxima de ayer fué de 11,8, y la mínima, de 0,2 bajo cero. El viento sopló con muy poca fuerza y se registraron ligeras brumas al amanecer y durante la noche.

Tiempo probable para hoy

Buen tiempo en toda España.

### Fensiones en el Extranjero

La Facultad de Ciencias de la Universidad Central saca a concurso una pensión de 5.000 pesetas para los alumnos que deseen ampliar sus estudios en el Extranjero, a tenor de lo dispuesto en la real orden de 8 de Agosto último.

El plazo del concurso es el de un mes, a contar desde la fecha de este anuncio.

Los interesados presentarán sus solicitudes en la secretaría de la Facultad, acompañadas de la hoja de sus méritos, del proyecto de ampliación que piensan realizar, del centro donde desean actuar y justificante de poseer el idioma del país correspondiente.

Madrid, 10 de Diciembre de 1921.—El decano.

### Landru o el amor de las mujeres

Si, como es de creer, se desecha la petición del indulto, que no merece ciertamente semejante monstruo, puede esperarse tranquilamente el ajuste de sus cuentas con Dids, ya que de tan favorable manera las ha saldado con los hombres.

Ha sido condenado a muerte. Verdad. Pero... ¿es que podía dejar de serlo quien hizo del asesinato una profesión en la que trabajó constante años y años, sin fatiga ni desgana? Y aparte de la benevolencia de los mismos jurados, que aun sentenciándole a morir, obligados por la justicia, accedieron al ruego de la defensa en solicitud de gracia, ha obtenido casi una consagración por parte de los comentaristas de su atroz criminalidad, unánimes en presentarle como un héroe de leyenda, o poco menos. ¡Un éxito de crítica!

¿A qué puede obedecer tan enorme absurdo? Algunen, llevado por el afán dogmatizador de explicar lo inexplicable, se ha atrevido a decir que a la poca simpatía que inspiraron sus víctimas. La afirmación parece temeraria, pues que se trata de tiernas mujeres que dieron en la muerte marchando hacia el amor; pero el propio dogmatizante confirma lo que afirma, exponiendo la razón de esta sinrazón: las infelices seducidas por Landru incurrieron en el nefando crimen de la ridiculez al enamorarse de un hombre viejo, feo y enfermo. Es cierto, es indudable y lamentablemente cierto.

En cuántos comentarios más o menos literarios, con mayor o menor filosofía y mejor o peor gusto, se han escrito sobre las espantosas incineraciones del horno de Gambais hay siempre, en relación a las víctimas allí sacrificadas, un dejo festivo, un apunte irónico y hasta una franca burla para las cualidades seductoras del asesino donjuanesco, que no fué, como Don Juan, «gallardo y calavera». Luego, según se deduce con estricta lógica, las desdichadas que, enamoradas de él, fueron destruidas tan por completo que ni restos mortales dejaron, tras del aventamiento de sus cenizas, a la igualdad de los reprobos condenados en inquisitoriales juicios, merecían tal suerte, puesto que se enamoraron tan mal.

Pero—y he aquí lo que me ha movido a escribir esta crónica—, ¿qué concepto tienen, los que así opinan, del amor? Y aún más, considerando que esas opiniones han sido expuestas por plumas viriles, ¿qué concepto tienen del amor los hombres? Por lo visto, el del varón más varonil de nuestra generación literaria, que dice en «Las horas solitarias»: «La receta para que las mujeres hagan caso de un hombre es sencillísima: consiste en ser joven, fuerte, guapo y bien plantado.»

Pues bien; no. La sencillísima receta de Pio Baroja hará sus efectos cambiando los términos. Para que los hombres se enamoren de una mujer será sólo preciso que reúna tales atractivos condiciones físicas. Pero las mujeres sabemos prescindir de esas cualidades, muy dignas de tenerse en cuenta al comprar un caballo, por ejemplo. El amor en nosotras es algo más espiritual, y más noble y más bello, por tanto.

Y si no lo fuese, no merecería, como en el caso de las víctimas para cuyo recuerdo quiero tener unas palabras de piedad, llegar por él hasta el martirio y la muerte. Al contrario, las novias de Landru serían dignas de sufrir la befa tras del asesinato y la hoguera si sólo hubiesen buscado al seguir a su seductor lo que la fortaleza y la gallardía pueden dar. Yendo en pos del placer, encontrar el dolor es lo risible.

Precisamente porque Landru no es hermoso, no es joven y no es lozano, sus víctimas han de inspirar simpatía mayor. Eran los sentimientos que hacia su seductor las arrastraron algo ideal, alto y puro. El amor, el verdadero amor, que un hombre puede inspirarnos a las mujeres, aun siendo viejo, feo y enfermo.

Ese amor—el verdadero amor, repito—que los hombres no conciben que nosotras podamos sentir, sin duda porque ellos son incapaces de sentirlo.

TERESA DE ESCORIAZA

### EL PELIGRO DE LOS BRASEROS

#### MATRIMONIO ASFIXIADO

En la calle del Prado, número 1, del inmediato pueblo de Chamartín de la Rosa, ha ocurrido un trágico suceso, que produjo honda emoción entre los vecinos de aquel pueblo.

Al entrar en la alcoba donde dormían los guardias de la finca, que es propiedad de los señores de Lago, una hija de éstos encontró muertos a dichos guardias, que eran marido y mujer.

La niña, horrorizada, empezó a dar gritos; al oírlos acudieron algunos vecinos de las casas inmediatas, quienes socorrieron a la niña, que había sido presa de un síncope por la emoción sufrida, y dieron aviso a la Comandancia del puesto de la Guardia civil del pueblo.

El suceso se produjo a consecuencia del ácido carbónico emanado de un brasero que se encontró en la habitación, y que imprudentemente colocó por la noche uno de los guardias.

El Juzgado de Colmenar Viejo, que es el que corresponde el pueblo de Chamartín de la Rosa, instruye la primeras diligencias.



# Los teatros

PRINCESA

Inauguración de la temporada.—El caudal de los hijos, por J. López Pinillos

José López Pinillos es lo que pudiéramos llamar un profesor de energía... dramática. Su teatro se señala, en efecto, por la fuerza emotiva y la violencia pasional. Más que ideas, él maneja pasiones, o, cuando menos, nociones sentimentales, sin que le arredre jamás lo trágico ni lo catastrófico.

Muchos de nuestros autores dramáticos no sabrían qué hacer de sus personajes, colocados en las situaciones violentas de la vida a que Pinillos los lleva con frecuencia y muy naturalmente. Por eso rehuyen casi siempre las "grandes escenas" y suelen escamotear el drama.

Pinillos, en cambio, parte siempre de un caso grave y—rectifique en su concepción—lo desarrolla con todas sus consecuencias sangrientas y terribles. Esto es escribir dramas, y lo demás son... comedias, si bien hay quien pretenda que todo es comedia en el mundo.

El mismo temperamento de «Parmeno», su admirable instinto para bucear en las arcanidades del corazón humano, su gusto verdaderamente atrevido y valiente por las explosiones dramáticas del sentimiento, le llevaron a menudo a buscar los protagonistas de sus obras entre aquellas gentes que por su clase están menos propensas al dominio o el disimulo de las pasiones.

Ahora, no. Esta vez Pinillos ha escogido un medio muy diferente para el desarrollo de su obra, y esto ha producido en ella un relativo cambio de tono, que viene a enriquecer la paleta del ilustre pintor de terribles realidades, y que, sin restar un ápice de energía y de virtualidad al fondo, dulcifica y ameniza la forma.

«El caudal de los hijos» es, ante todo y principalmente, el buen nombre y el imacuado honor que sus padres le legaron. He aquí por qué el noble Agustín (admirable Fernando Mendoza de tono, de justa, de honda expresión dramática y patética), que sorprende a su esposa Isabel, para aún, pero a punto de huir con otro hombre, novio un tiempo de ella y antiguo amigo de él, se abstiene de matarla y la conserva a su lado, para que el hogar no se deshaga y el escándalo y el deshonor no caigan sobre su hijo. Agustín perdona, no olvida. Isabel será su mujer ante el mundo, y sobre todo ante los ojos del hijo, por quien ambos se sacrifican.

Pero la historia se repite. Esto es humano, aunque tal vez no demasiado teatral. Han pasado quince años. Rodrigo, el hijo de Isabel y Agustín, se ha casado a su vez con una mujer de mala ralea, con la que tiene un hijo, y a la que sorprende en amoroso coloquio con cierto galán, amigo y médico de la casa, en un cenador del jardín. Y Rodrigo, desesperado de amor, criado además en las más estrictas leyes del honor, va a matar a la infiel Marta, y de cierto la mataría, después de arrancarle el nombre del amante, para completar su venganza si Isabel—que primero, en un alarido de fiera hollada en su cachorro, le gritara el famoso «¡Mátala!»...—no acabara por volver en sí y persuadirle el perdón, llegando para ello al supremo sacrificio de confesarle su pasado, su frustrada falta y la conducta seguida entonces por Agustín. Da esto lugar a la más terrible y más hermosa escena que se ha representado en nuestro teatro hace muchos años y a confirmar que María Guerrero (Isabel) es hoy, ha sido y será siempre la más grande actriz española y una de las más grandes que han pisado la escena en el mundo en todos los tiempos. Y además, que Fernando Mendoza es digno hijo de tal madre.

Rodrigo, pues, perdona a su vez por amor de su hijo y de sus padres, y al marchar entrega a Isabel el revólver con que pensó matar y matarse. Agustín, asombrado del sacrificio de su mujer, reconoce toda la grandeza de alma que hay en ella y se dispone a volverla definitivamente a su gracia.

Pero Marta, la infiel y desalmada Marta, no se resigna, por su parte, al perdón sin olvido, y quiere seguir gozando de la vida; quiere huir del domicilio conyugal a reunirse con su amante. Infútiles han sido el perdón y el sacrificio. Entonces Isabel, loca de desesperación, dispara contra su mujer y la tiende de un tiro en el dintel de la puerta. Llega en esto el médico amante de Marta y Agustín le exige que diagnostique el suicidio. Isabel se abraza enloquecida a su esposo, gritándole: «¡No me dejes pensar! ¡No me dejes pensar!»

Tal es el drama. La idea del honor convertida en noción pasional tan a la española, y mezclada con las desolaciones del amor herido, produce catástrofes como esa. Nada hay que oponer.

El medio y los personajes son los propios. El lenguaje es fuerte, vibrante y adecuado.

En resumen: «El caudal de los hijos» es —hasta hoy—la obra maestra de López Pinillos.

Así lo comprendió el selectísimo auditorio, que tribuló al autor ovaciones entusiastas y numerosas.

Es preciso insistir en que la interpretación fue por completo admirable.

María Guerrero—ya lo hemos dicho—alcanzó la suprema maestría de su arte.

La señora Díaz de Artigas creó la Marta de modo insuperable, sobriamente exquisita.

Fernando Díaz de Mendoza dió a su noble personaje toda la emoción, la simpatía y la intensidad dolorosa que constituyen el fondo del carácter de Agustín.

Fernando, uno, D. Fernando Mendoza Guerrero triunfó brillantísimamente en un papel de primer actor dramático absoluto, erizado de enormes dificultades, y que lo consagra para siempre como una gran figura de nuestra escena.

Los demás, todos bien, sin excepción.

MANUEL MACHADO

# RUPTURA COMERCIAL CON FRANCIA LA GUERRA DE TARIFAS

A las doce de la noche de ayer sábado ha dejado de regir el «modus vivendi» provisional, que venía regulando las relaciones comerciales entre Francia y España desde que terminó la vigencia del anterior Tratado.

Debemos, por tanto, a nuestros lectores, en cumplimiento de nuestras obligaciones informativas, una explicación que vulgarice, por decirlo así, no sólo los antecedentes de este conflicto, sino su significación, sus consecuencias y algo de lo que intenta hacerse para normalizar de nuevo el desenvolvimiento del comercio entre España y la República vecina.

## Reserva del ministro de Estado

Antes de seguir adelante en nuestra información, diremos que el tema único de las conversaciones fue ayer el de la ruptura de relaciones comerciales con Francia.

A primera hora de la tarde, el ministro de Estado fue visitado por los periodistas, quienes le preguntaron si se había recibido alguna nota de Francia relacionada con esta grave cuestión.

—No tenemos que recibir nota alguna —contestó el ministro de Estado.

Como resultado de las últimas proposiciones españolas y de las últimas conferencias celebradas por nuestro embajador en París con el ministro de Negocios, y por el embajador de Francia conmigo, se reunió, como ustedes saben, el Gobierno francés, deliberando sobre el asunto.

Y su decisión fue la de mantener los puntos de vista que el Gobierno francés había sostenido en estas negociaciones, y ese punto de vista era opuesto al que mantenía el Gobierno español.

La decisión del Gobierno francés nos fue comunicada por nuestro embajador, y el ministro de Estado español ha contestado tomándolo nota de esa declaración y de la situación que crea.

Desde esta noche, por lo tanto, a las doce, comenzará la aplicación de las tarifas aduaneras ordinarias a las mercaderías de los dos países.

Ahora el ministro de Estado se excusa de hacer declaraciones sobre el fondo del asunto, considerando que debe reservarse para hacerlas ante las Cámaras y remitiéndose a lo que resulte de los documentos que se publicarán.

Mientras tanto, ha rogado que se acojan con reserva las explicaciones e interpretaciones que circulan acerca de las propuestas y contrapropuestas españolas y francesas.

## Antecedentes del conflicto

Como veían nuestros lectores, la reserva del ministro de Estado, en cierto modo explicable, para hablar primero a los representantes del país no aclaró los informes que ya teníamos sobre el conflicto comercial planteado.

Hemos procurado y conseguimos hablar con persona que, por haber intervenido en las negociaciones y por su alto cargo, nos pudiese orientar sobre un asunto de tanta trascendencia para España, y de aquella hemos recogido las siguientes manifestaciones:

«Al denunciarse la vigencia del «modus vivendi» y hacerse las primeras propuestas para negociar la prórroga de aquella fórmula provisional, se encontró por parte del Gobierno francés cierta intransigencia.

Desde luego, sus primeras proposiciones eran inadmisibles. Pedía todas las ventajas, y apenas dejaba a los exportadores españoles margen para que pudiesen, no ya desenvolver su comercio, sino continuarlo en las poco fáciles condiciones que lo venían haciendo anteriormente.

Las conversaciones seguían en París y Madrid; pero la disposición de ánimo en la capital francesa no era propicia a un acuerdo.

La buena voluntad no aparecía por parte alguna. Se trasluca, tal vez por fortuita coincidencia, cierta inclinación a mezclar las negociaciones económicas con las cuestiones políticas y aun diplomáticas que se habían planteado y que continúan planteadas en España.

La situación interior de España, determinadas campañas y aun los acontecimientos de Marruecos, planteaban en la Península un estado de cosas que podía aprovecharse para obtener ventajas en la negociación.

En estas condiciones, los esfuerzos del Gobierno español se estrellaron con la intransigencia del otro lado del Pirineo.

Y la personalidad que nos hablaba nos concretaba la situación con la siguiente frase:

—Pero al Gobierno español le ocurrió lo que ocurre a toda persona cuando se le rodea de dificultades y se la acorrala: que colocado entre la espada y la pared, no tuvo otro remedio que defenderse y rechazar las imposiciones que se le presentaban.

El miércoles último se celebraron las últimas conversaciones. En París, nuestro embajador conferenció con el ministro de Negocios y en Madrid el embajador francés habló con el Sr. González Hontoria.

Luego se reunió el Gabinete de París en Consejo y decidió, como se sabe, mantener las últimas propuestas, que había rechazado España. Esta decisión significaba la ruptura de relaciones comerciales.

## Consecuencias de la ruptura

Desde hoy domingo comenzarán a regir en las Aduanas francesas y españolas las tarifas ordinarias para las mercancías procedentes de la nación vecina, más el coeficiente que se pagará por la diferencia de valor de la moneda.

Esto determinará una elevación considerable en los derechos aduaneros, y, por consiguiente, en el precio de los productos que adquiramos en Francia o que los comerciantes franceses compren en España.

En nuestra nación, de momento los perjuicios más inmediatos y más importantes los sufrirán los exportadores de vinos y de naranja, pues España exporta a Francia primeras materias y los dos productos antes indicados.

De ellos, los productores de naranja son los que recibirán el más fuerte quebranto, pues coincide la exportación con la ruptura de relaciones; y aunque se podía haber derivado aquella exportación hacia otros países (con Checoslovaquia se ha concertado el envío de 25 millones de kilogramos), ahora no hay tiempo para hacerlo, y, como es sabido, se trata de un fruto de poca conservación.

Los viticultores sufrirán también gran perjuicio, porque no están preparados para almacenar todo el vino producido. Sin embargo, este artículo es de más fácil conservación que la naranja y puede sufrir transformaciones utilizables.

Es posible que esta ruptura determine una baja en el precio de los dos artículos citados en el mercado interior.

Declamamos antes que España exporta a Francia primeras materias. España importa en cambio de la nación vecina artículos elaborados.

Estos artículos, principalmente los de lujo, tendrán, por tanto, desde hoy, una elevación de precio considerable. No hará falta decir que los artículos propios para las señoras son los que mayor recargo sufrirán.

## Notificación al Parlamento

Plantado este conflicto, sólo queda pendiente un trámite: la notificación oficial que de la ruptura se haga al Parlamento.

Nos consta que el ministro de Estado no tiene determinada la fecha en que hará esa declaración. Depende de la forma en que se plantee el asunto en las Cámaras.

Sin que nadie nos lo haya revelado, suponemos que el grado de impaciencia de los diputados o senadores por conocer el fondo del conflicto marcará la mayor o menor proximidad de esa declaración.

El llamado «Libro rojo», conteniendo todos los documentos relativos a esta negociación, se está imprimiendo ya. En la semana próxima será repartido.

## ¿Cuánto tiempo durará esta situación?

Es evidente que esta ruptura de relaciones comerciales entre Francia y España no se puede prolongar indefinidamente. Una guerra de tarifas produciría a los dos naciones daños irreparables, y de seguir podría tener derivaciones mucho más graves y trascendentales.

Por parte del Gobierno español, hay el propósito de poner fin al actual estado de cosas lo más pronto posible.

Ahora bien; cuando se reanuden las negociaciones, irán examinadas a concertar un Tratado comercial de carácter definitivo.

Según nuestros informes, el Gabinete de Madrid ha hecho al de París una propuesta en el sentido antes indicado.

Hasta anoche, se ignoraba la actitud en que se halla el Gobierno francés respecto de esta propuesta.

No depende, por tanto, de España la reanudación de las conversaciones sobre bases más sólidas y permanentes que las que contenía el «modus vivendi» expirado anoche.

## El Arancel

Hablamos del nuevo Arancel como nota complementaria e íntimamente relacionada con el problema de nuestras relaciones comerciales con Francia.

Nosotros, como todos los españoles, no nos alegramos de nuestra ruptura de Francia; deseamos que nuestra nación normalice provechosamente sus relaciones comerciales con todos los países.

Sin embargo, en esta ocasión ha venido a cumplirse aquel viejo y vulgarísimo refrán de «No hay bien que por mal no venga».

Porque resulta que la ruptura de nuestras relaciones con Francia ha determinado que por ahora no se ponga en vigor el Arancel, que tantas protestas ha levantado en toda España.

Es decir, que si se hubiese llegado a un acuerdo con Francia, según nuestras noticias, una de las condiciones era la aplicación inaplazable en 1 de Enero del Arancel reformado.

Pero fracasadas las negociaciones, ya no hay prisa alguna por parte del Gobierno para implantar un Arancel que tan discutido es y tanta oposición ha levantado en todo el país.

## Una nota de Estado

A última hora de la tarde se recibió en el ministerio de Estado una nota de la Embajada francesa, participando, por encargo de su Gobierno, que, a consecuencia de la ruptura del «modus vivendi», a partir de las veinticuatro de la noche del 10 al 11 de Diciembre será aplicada automáticamente en Francia a los productos importados de España la tarifa general; al mismo tiempo, los principales de dichos productos estarán sujetos a una sobretasa «ad valorem» y el conjunto de estos derechos serán percibidos en la frontera francesa con aumento de una tasa igual a la diferencia entre el curso medio del franco y de la peseta.

## Una nota de Hacienda

También ayer tarde facilitaron en Hacienda la siguiente nota:

«Relación de las cantidades de vinos exportadas a Francia desde Noviembre 1919 al mismo mes de 1920, y desde el propio mes de 1920 a Septiembre de 1921, o sea desde la imposición de los coeficientes franceses en Noviembre de 1921, Marzo de 1921 y Agosto del mismo año:

Vino tinto ordinario en pipas y vagones depósitos, año completo sin coeficiente, 2.388.380; once meses con coeficiente, 947.426.

Vino blanco común en pipas y vagones depósitos, año completo sin coeficiente, 985.285; once meses con coeficiente, 280.924.»

## Informes de París

Francia no siente preferencia por determinados hombres políticos españoles—dice «Le Temps»

París, 10.—«Le Temps» de esta tarde publica un artículo sobre la ruptura comercial.

«Una nota—dice—que ha aparecido en la Prensa española da a entender que las negociaciones han sido difíciles porque Francia prefiere tratar con los hombres que, políticamente hablando, le son más favorables. Sin embargo, el Gobierno francés no ha manifestado nunca preferencia por tal o cual Ministerio español. Siempre se ha abstenido de toda ingerencia en la política interior de sus vecinos. Muy agradecidos, como es natural, por la fiel amistad que liberales, reformistas y otros hombres políticos de la izquierda, todavía alejados de los Consejos de la Corona, han testimoniado y testimonian a Francia, nuestros gobernantes saben perfectamente que nuestro país cuenta en las derechas españolas con amigos numerosos y desinteresados. El paso por el Poder del Sr. Sánchez de Toca y del llorado del Sr. Dato, por no citar sino a éstos, nos han dado muchas ocasiones de poder apreciar la sinceridad de los sentimientos hacia nosotros. Pero, además, Francia no hace en modo alguno entrar consideraciones de preferencia personal y de sentimientos políticos, muy legítimos, por otra parte, en negociaciones que deben permanecer exclusivamente en el terreno de los intereses económicos recíprocos y bien comprendidos de los dos pueblos amigos.»

Es un régimen de reciprocidad, no una guerra económica—dicen los franceses

París, 10.—A partir de mañana domingo—transcurrido el mes desde que fue denunciado el «modus vivendi»—España y Francia se hallarán sometidas automáticamente al régimen de la tarifa aduanera general; pero ese régimen no basta por sí solo a restablecer la igualdad de situación entre ambos países, en lo que a Aranceles concierne.

No debe olvidarse, en efecto, que España instituyó el pago en oro de los derechos arancelarios e impuso además un recargo por compensación de moneda depreciada.

Por ello resulta que mientras que los productos franceses serían gravados a su entrada en España con los derechos de la tarifa general, aumentados con esa sobretasa compensadora y pagadero todo ello en oro, España beneficiaría a la entrada de sus productos en Francia de una tarifa general sin recargo ninguno, y además de la prima que para ella constituye el que el pago de los derechos arancelarios franceses los verifica con papel moneda.

Roto, pues, el equilibrio, ha sido preciso restablecerlo mediante medidas autorizadas por el artículo tercero de la ley de 1910, y que hacen objeto de un decreto que se publicará mañana en el «Journal Officiel».

Esas medidas entrarán en vigor transcurridas veinticuatro horas a partir de la publicación del susodicho decreto en el «Diario Oficial».

Esas medidas disponen, entre otras cosas, que no puede actuar la cláusula llamada de transición, y que, por lo tanto, las mercancías remesadas antes de publicarse el referido decreto no beneficiarán a su entrada en Francia de las tarifas aduaneras que han regido hasta ahora.

Sobre el particular, España nos ha dado el ejemplo al denunciar sus Tratados comerciales con Suiza y Noruega.

Esa es la situación aduanera que resulta de la denuncia del «modus vivendi»; pero no puede en manera alguna tener carácter de guerra económica.

Restablecidos de esa suerte ambos países en situación de completa igualdad, están decididos ahora que van a entablarse negociaciones a abordarlas y proseguir inspirados en el más amistoso espíritu y con el propósito de llegar a una solución satisfactoria lo antes posible.

Con motivo de haber sido nombrado consejero de Sanidad el distinguido farmacéutico doctor Zúñiga Cerrudo, fué ayer tarde obsequiado con un banquete por sus compañeros de profesión, asociándose al acto personalidades de tan alto prestigio como los doctores Carraco, Recasens, Martín Salazar, Martín Bayod, que se hallaban en la presidencia.

El doctor Morales, como presidente del Colegio Farmacéutico, ofreció el agasajo en sencillos términos. El sabio Carraco, con elocuente verbo, enaltecido los méritos contraídos por el doctor Zúñiga.

El doctor Martín Salazar aprovechó muy oportunamente la ocasión para anunciar que pronto será un hecho el seguro social contra la enfermedad. El doctor Martín Bayod enarcó los grandes servicios que Zúñiga Cerrudo había prestado como secretario del Colegio de Farmacéuticos; el doctor Anaya saludó al agasajado en nombre de sus paisanos, y Zúñiga Cerrudo agradeció muy sinceramente el homenaje, haciendo propósito de seguir trabajando con más ahínco cada día en pro de los intereses sanitarios.

# En el Casino Militar

El combate cuerpo a cuerpo en la guerra, su esgrima y su arma apropiada

Con el sugestivo tema que constituye el título de este artículo, dió ayer tarde una interesantísima conferencia el barón Athos de San Malato.

Una concurrencia numerosísima y distinguida, en la que figuraban varios generales, uno de ellos D. Valeriano Weyler, se congregaba desceosa de oír al famoso maestro italiano.

El teniente coronel Dolla, meritisimo jefe de Caballería, a quien se confían los más arduos y delicados problemas de todas las armas y cuyos dictámenes e informes son modelo de acierto y de justicia, presentó al conferenciante, encomiando sus grandes merecimientos e inteligencia, e hizo un estudio justísimo de su arma, que reputa la mejor de cuantas hasta la fecha se conocen.

Probó con razonamientos incontrovertibles que la importancia de las armas de fuego, con ser tan grande, con aumentar de día en día, no resta un ápice de trascendencia que en el combate tiene el arma blanca, definitiva solución de la lucha, remate obligado de toda victoria.

Empezó San Malato con un caballeresco saludo para el jefe del Estado, para el Ejército español y para los oyentes. Expuso los pasos que desde hace tres años viene dando cerca del Estado para que se ensaye su arma de guerra, como han pedido generales como Berenguer, Fernández Silvestre, Cavalcanti, Mercader y Brandín; jefes y oficiales de tan altos merecimientos como Millán Astray, Núñez de Prado, González Tablas, Mola, García Martínez y toda la guarnición de Barcelona en un fervoroso y entusiasta documento.

Habló San Malato de las características de las armas blancas actualmente en uso: sables, machetes, bayonetas, lanzas y hasta de la guma de los moros. Parafreaseó importantes artículos de los reglamentos militares, en que se habla y preconiza el choque al arma blanca como la fase decisiva de todo encuentro.

Detalló mimiosamente las excelencias de su arma de guerra, que reúne las ventajas de la máxima y de la mínima distancia; que defiende y ofrende frente a cualquier arma, sea la que fuese su longitud; que por estar centralizada al brazo y por la disposición anatómica de la taza y de la empuñadura hiere siempre de filo, haciendo imposibles los golpes de plano.

Preconizó la necesidad de una escuela y una enseñanza de esgrima de guerra propiamente dicha, y terminó su admirable conferencia con unas demostraciones prácticas, en las que le ayudó el bizarro militar Sr. Palanca.

Cuanto asistieron al acto ensalzaron la labor meritisima del famoso maestro de armas y elogiaron sin tasa el arma del barón de San Malato, que por conveniencia, por egoísmo, debe ensayarse en Africa, y si, como todos creen, responde a las esperanzas, implantarla en nuestro Ejército.

# Evasión de reclusos de la cárcel de Jaén

Jaén, 10.—Hoy, a la una de la tarde, se fugaron de la cárcel de esta capital cuatro reclusos.

Entre los evadidos figura Juan de Dios Jurado, autor del horrendo crimen cometido en el pueblo de Capessa, y para quien solicita el fiscal cuatro penas de muerte.

Para facilitar la fuga, los presos practicaron un escalón en la pared que da a la calle de Barrancos, valiéndose para ello de las agujas que utilizan para trabajar el esparto en los talleres de la cárcel.

Hasta la hora de ahora no ha podido ser detenido más que Pedro González Ruiz, condenado a nueve años de prisión. De los restantes se ignora el paradero.

# DE MUSICA

Recital Ember

Mañana lunes, a las cinco y media de la tarde, en el Palas, se efectuará el concierto del eminente artista húngaro Fernando Ember, profesor del Conservatorio de Budapest.

El programa que interpretará este concertista es el siguiente:

I  
Carnaval, Schumann.

II  
Sonata appassionata, op. 57 en fa menor.

a) Allegro assai. b) Andante con moto. c) Allegro ma non troppo. Beethoven.

III

Etude en la mayor, Chopin.  
Ballade en fa mayor, Chopin.  
Boda en el pueblo Trolldhaugen, Grieg.  
Capriccio en la menor, E. de Dohnany.  
Rapsodia húngara núm. XIII, Liszt.

Carmen Rangell

El próximo día 20 del actual, en la sala del Ritz, dará la laureada artista Carmen Rangell un recital de piano, el cual será patrocinado por el ministro plenipotenciario de Méjico, señor D. Miguel Alessio Robles.

Concierto Lassalle

El segundo concierto de abono, segunda serie, de la orquesta de los Conciertos Lassalle tendrá lugar, en el teatro del Centro, hoy domingo, a las once de la mañana, con sujeción al siguiente programa:  
Sinfonía número 13, Haydn; Escenas andaluzas, P. Marquina; Balada, J. Gómez, y dos importantes estrenos: Canciones del hogar, de D. Emilio Serrano, y Miniaturas, de J. Blanco Recio.

Redacción y Administración de LA LIBERTAD, Sacramento, 1



GABANES Y GABARDINAS GRANDES COLON, 15 TELEFONO 37-32 M

Desde se debe estar... desde se debe comprar

SANTANDER

Alvaro Flores Estrada Almacenista de sal. Comisiones y representaciones con depósito.-SANTANDER

VALLADOLID

Eudosiso López Fabrica de chocolates VALLADOLID

Coches y carrocería de automóviles, de EUGENIO CHARRO Paseo de Zorrilla, 62, VALLADOLID

Dionisio Pérez Fernández Constructor de básculas Especialidad en canastrones harineros

CALATAYUD

GRAN HOTEL MURO Propietario: Domingo Casabona Cocina francesa y española

FUMADORES En todas las expendiciones se venden los excelentes cigarrillos Romeo y Julieta Y Maria Guerrero

Completamente gratis para los obreros

El Instituto Técnico de Automovilismo, dando una prueba de su interés y entusiasmo por la clase obrera, acaba de crear veinte plazas de enseñanza gratuita completa, incluyendo los gastos de examen y la adquisición del carnet oficial, etc.

Los interesados que desean optar a dichas plazas deberán dirigirse por escrito al Director del Instituto Técnico de Automovilismo, Atchta, 141, indicando edad, oficio y cuantos datos crean de interés.

Oportunamente, y después de un sorteo entre todos los solicitantes, el Instituto hará públicos los nombres de los favorecidos.

En su deseo de evitar desembolsos y molestias, la Dirección entregará a cada uno de los veinte obreros elegidos 25 pesetas para gastos de tranía.

Una vez más las plausibles iniciativas del Director del Instituto Técnico de Automovilismo hallan en la práctica una simpática realización, que sin regateos merece nuestra entusiasta enhorabuena.

VIDA SOCIETARIA

PRACTICOS DE FARMACIA.-Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria hoy domingo, a las once de la noche, en su domicilio social, Casa del Pueblo.

LA EMANCIPADORA.-Se pone en conocimiento de todos los obreros del carbón, tanto dependientes de carboneras como mozos de almacén, que habiendo quedado reconstituida la Sociedad La Emancipadora, se ha abierto una amnistia para todo el que quiera ingresar sin recargo alguno hasta el 31 de Enero de 1922.

Casilleros, estudiantes, padres, profesores

Todas noticias enseñanza, anuncios, marcha oposiciones, publicación detallada, convocatorias todas, sin excepción. Para enterarse, leer únicamente publicación trisemanal «LA ENSEÑANZA».

Consultas gratuitas enseñanza, oposiciones, porvenir. Número de muestra gratis, pidase RUIZ, 23.-MADRID

NOTICIAS

Ateneo.-Mañana lunes, a las seis y media de la tarde, dará el señor D. Juan José Pérez Domenech una conferencia, correspondiente al «Ciclo Rubén Darío», organizado por la sección de Literatura, y disertará sobre el tema siguiente: «Rubén Darío y los poetas de hoy».

A las siete y media, D. León de las Casas disertará sobre «Canarias necesita un nuevo Estatuto legal orgánico».

Instituto Francés.-Conferencias de la presente semana: Lunes 12, a las siete: «El teatro de Víctor Hugo: Hernani» (con proyecciones).

Miércoles 14, a las siete: «Saint-Simon: Una lección de Villeroi a Luis XV joven».

Señoras, la CASA FISAC

Jueves, 15, a las siete: «El arte románico en Normandía» (con proyecciones). Viernes 16, a las siete: «Victor Hugo: La pintura de España en Ray Blas».

Sábado 17, a las siete: «La vida en París durante el siglo XVII» (con proyecciones). La señora viuda e hijos de D. Gregorio Terrón nos suplican demos las gracias a todos los que en estos momentos de desgracia para la familia les han demostrado el afecto que los profesan, y al mismo tiempo participan que la Casa sigue dedicándose a los mismos negocios que en vida del finado, habiéndolo ratificado su confianza todos sus representantes.

Impurezas sangre. Depurativo «Cerezo». Cuando bebáis DIAMANTE, bebedlo frío.

Conservatorio de Música.-Hoy domingo, a las cuatro en punto de la tarde, se celebrará en el teatro del Conservatorio una velada artística, poniendo en escena «La fuerza bruta», «Polvorilla el Cobete» y «El arcediaco de San Gil». Como fin de fiesta, el notable y aplaudido cuarteto Alhambra, de guitarra, laúd y bandurria, ejecutará escogidas piezas de su repertorio.

Círculo Cultural Abulense (Sección artístico-recreativa).-Hoy domingo, día 11, a las tres de la tarde, celebrará un baile familiar en el Centro Instructivo de Ciegos, San Bernardo, núm. 68.

El DIAMANTE es un vino blanco de Rioja, de Bodegas Franco-Españolas, Logroño.

Sociedad Cultural Deportiva.-Fiesta: Hoy domingo, a las cinco de la tarde, celebrará esta Sociedad en su local social (Pontejos, 3) una fiesta familiar, a la que pueden asistir sus asociados y señoras que les acompañen.

Atletismo.-Hoy, a las diez de la mañana, tomarán la salida en el paseo de Rosales la treintena de corredores culturales que participarán en la carrera de «cross-country» que por terrenos de la Moncloa y Parque del Oeste ha organizado esta Sociedad.

«Helios».-La Agrupación excursionista de arte «Helios», celebrará hoy domingo una excursión colectiva a la Marichiva (sierra de Guadarrama), saliendo en el tren que parte de la estación del Norte a las ocho en punto de la mañana.

Los socios y personas que les acompañen que desean tomar parte en esta excursión se reunirán en los andenes de dicha estación a las siete y cuarto de la mañana.

Esta Sociedad ha acordado suspender la cuota de entrada durante el presente mes de Diciembre.

Cultos evangélicos.-Cultos públicos para hoy en la iglesia de la calle de Beneficencia: a las once de la mañana y seis de la tarde, predicará D. Fernando Cabrera sobre los temas «El Censo más grande» y «El testimonio del Precursor».

Con el fin de utilizarlo como refugio nocturno, se nos ruega hagamos público que el Gobierno civil desea alquilar un local amplio en cualquier distrito de la corte, pudiéndose dirigir las ofertas, bien al gobernador o a la Asociación Matritense de Caridad.

El público, poco acostumbrado a que sean verdad los regalos ofrecidos en anuncios y reclamos, duda siempre; pero del regalo que hace el Jabón Royalty en cada paquete de seis pastillas no puede dudar, pues es una participación de 2,50 pesetas para el sorteo de Navidad, en cualquiera de los billetes números 21.957, 21.958, 21.959 o 21.960.

DEPORTES

BALOMPIE

El encuentro Portugal-España

Nosotros, que estamos en posesión de todos cuantos arreglos y amafios se hacen diariamente para formar el equipo que nos ha de representar el próximo domingo, tuvimos a bien anunciar ayer los once jugadores españoles que, según noticias de última hora, se pensaban oponer a los lusitanos.

Por la adjunta nota, que ayer recibimos, podrán comprobar nuestros lectores lo seguro que nosotros estábamos de que el equipo seguiría modificándose. «A las tres en punto de la tarde se celebrará en el campo del Racing Club un partido de balompié para entrenamiento y presentación a la afición madrileña, del equipo nacional que ha de representar a España en el encuentro con el equipo nacional portugués, y una selección formada por jugadores de la región.

El equipo nacional lo formarán: Zamora (F. E. Barcelona), Arrate (R. S. de San Sebastián), Pololo (Athletic Madrid), Peña (Arenas), Meana (Sporting de Gijón), Samitier (F. C. Barcelona), Olaso (Athletic Madrid), Alcántara (F. C. Barcelona), Sesunaga (Racing de Sama), Arbidé (R. S. de San Sebastián), Moncho Gil (Real Sporting de Vigo).

Juzgará este encuentro Eulogio Aranguen, ayudado por Durán y Coína. Esperamos que los señores encargados de formar este equipo nos nos obligarán a publicar rectificaciones diariamente hasta el mismo día del encuentro.

DIARIO DEL AFICIONADO

A las siete de la mañana, salida de la Red

presenta para la actual temporada su gran colección de ABRIGOS, VESTIDOS, PIELS Y SOMBREROS. Últimos modelos de París.-SECCION DE NIÑAS. Preciosos modelos en VESTIDOS, ABRIGOS Y SOMBREROS. Avenida Conde Peñalver (Gran Vía) número 1 (esquina a Fuencarral).-Teléfono 27-73 M

de San Luis de los socios de la Agrupación Deportiva Dyna, de la Unión Eléctrica Madrileña, que han de marchar en automóvil a Manzanares el Real.

—A las diez, contendrán la Agrupación Deportiva Ferroviaria y el Patronato de Vallehermoso para el campeonato regional de segunda categoría, en el campo del primero (paseo de las Delicias). Arbitro, Durán.

—A las diez, jugarán el Club Norte y la Ciudad Lineal en el campo del segundo (velódromo de la Ciudad Lineal). Arbitro, Martínez Navarro.

—A las diez, carrera pedestre a través del campo, organizada por la Sociedad Cultural Deportiva. Salida, paseo de Rosales.

—A las diez y media, partido de balompié del campeonato bancario, luchando el Alemán Trasatlántico y el London County en el campo del Río de la Plata (Cuarenta Faneegas).

—A las once, carrera pedestre a través del campo, organizada por la Gimnástica Española. Salida de su campo de deportes (calle de la Princesa).

—A las tres, partido entre dos selecciones: nacional y regional, en el campo del Racing Club (paseo del General Martínez Campos). ARTAJX

El mejor chocolate

Es riquísimo el que vende a 1 peseta paquete Isidro López Cohos.-Géova, 4, molino

LA FORMA ELEGANTE

Zapatería de moda. Calzados sólidos, elegantes y económicos. SAN BERNARDO, 2

Ford EL AUTO UNIVERSAL ES EL QUE COMPRARA USTED Entrega inmediata Rebaja de precios. Fustes sobre vagón Cédit...

EUREKA!! EL MEJOR CALZADO DE ESPAÑA Y EL MAS BARATO EN SU CLASE

Hotel Continental ARENAL, 24.-MADRID

360 plazas de 2.500 pesetas

En la «Gaceta» del 6 se convocan estas oposiciones al ministerio de Hacienda, para mayores de dieciséis años, de ambos sexos, no necesitando título. Preparación en la Academia y por correspondencia, los jefes por oposición Sres. PEREZ-CABALLERO, REVUELTA, CARRASCO y CORTEZO, que en las últimas oposiciones, de 50 alumnos obtuvieron 29 plazas, proporción no igualada.

Contestaciones al programa

Se sirven por entregas los sábados. Toda la obra quedará entregada antes de fin de mes. Precio, 35 ptas. Madrid; 38, provincias. Admite suscripciones librería San Martín, Puerta del Sol, 6.

¡Pruebe usted mi vino!

8, 10 y 12 pesetas arroba tinto de mesa. Blanco riquísimo, 10 y 12 pesetas arroba. Servicio a domicilio. «Bodegas Españolas», Fuencarral, 156 (esquina a Jordán).-Teléfono 21-22 J.

SUCESOS

«Autos», «motos» y tartana.-En la carretera de El Pardo, volcó la «moto» que guiaba el guardia ciclista 1.841, Francisco Antonio González, a quien acompañaba en el asido cam José Cano Bermejo, de veinte años, domiciliado en Galicia, 3 triplicado.

José se fracturó el radio por su tercer medio y el cúbito en su tercer inferior.

En la Casa de socorro de los Cuatro Caminos fué auxiliado de primera intención y luego trasladado al Hospital de la Princesa.

«El auto» 1.517, que conducía Germán Bueno, atropelló, causándole varias heridas

INSTITUTO DENTAL PLAZA DEL PROGRESO, 12 Extracciones sin dolor, 3 pesetas. Obturaciones, 5 pesetas. Dentaduras sin paladar, desde 5 pesetas pieza. Coronas de oro, 25 pesetas, y toda clase de trabajos económicos y garantizados

QUINCENA MARUJA Del 15 al 30 del corriente mes, obsequiaremos con preciosos almanques a todo el que nos compre una caja de papel EL ARCA DE NOE CORREDERA BAJA, 39

de pronóstico reservado, al joven de quince años Francisco Cristóbal Núñez.

—La tartana que poseen las hermanas escolapias de Carabanchel, guiada por Leoncio Godino, atropelló en la calle del General Ricardos a las niñas Faustina Navas y Ana Zurita, causándoles lesiones, de las que fueron curadas en la Casa de socorro sucursal de la Latina.

Ladrones detenidos.-Por la Guardia civil del puesto de las Ventas han sido detenidos José Castro Redondo, «Chatos»; Victoriano Rebelo, «Vitin»; y Vicente Pace, «Lecherino», autores de diversos robos cometidos en los meses pasados.

Bolsa de Madrid

Están firmes los fondos públicos, ganando la partida de Interior 10 céntimos al cerrar a 68'05. El Exterior sube de 10 a 45, y los Amortizables, de cinco a 30.

Tesoros y Cédulas hipotecarias, sostenidos. En valores industriales y de crédito, poco negocio; los Ferrocarriles bajan medio centavo; el Hispano Americano, dos; y las Azucareras prefieren suben dos puntos. Los demás que se negocian, sin variación sensible.

Los francos quedan a 53'50; las libras, a 28'50; los dólares, a 6'95, y los marcos, a 3'70

Correo de teatros

LARA.-Con objeto de que puedan todas las clases sociales admirar la interesante obra «Bataclán» y la labor artística de sus intérpretes, dará el lunes, a las seis de la tarde y diez de la noche, una única función popular a mitad de precio, actuando en el fin de fiesta la celebrada tруппe «Phil Ascol».

«El marío próximo», a las seis de la tarde, se celebrará la función, en tres actos y en prosa, de un novel autor, titulada «La presidenta».

ESLAVA.-Desocsa la Empresa de que el abono a largos anticuados de miércoles conozca el atractivo espectáculo nuevo que se prepara, ha decidido, de acuerdo con muchas familias abonadas, trasladar al miércoles 21 la función que había de celebrarse la tarde del 14.

«Linberna mágica», título del sugestivo espectáculo que el público conocerá la próxima semana, se ensaya intensamente para que los números líricos, hablados y coreográficos que lo integran reúnan el necesario brillo y esplendor.

COMICO.-El próximo martes, estreno del Juergue cómico, en dos actos, el segundo dividido en dos cuadros, original de Luis Linares Boquera y Antonio Estromera, titulada «Los lineros doctores».

HOY DOMINGO.-En Real Ginebra y Príncipe Alfonso se proyectará a las cuatro y trece un selectísimo programa formado por las siguientes cintas: «Los fines rojos» (episodio final), «Eas pjaras mujeres» (por Saldutano), y «El asistente».-A las seis y media, todo el programa de «cinemas».-«La valentía de Ambrosio» (muy cómica), «El más grande pobre» y «El as del reporteros».

Por la noche, una formidable sesión.

LOS LUNES DEL REAL CINEMA.-Mañana, día aristocrático de moda, se estrenará en Real Cinema el suplemento de Marruecos, núm. 14, que está dedicado al gran avance sobre el Kert, realizado últimamente para la ocupación de Belusia, Hianen y zoco el Jemis: Todas sus escenas fueron hechas en vanguardia entre las «Ydallas» (harkas amigas) de Benissicar y Frajuna, mandadas por el general Riquelme. «Ver de corba cómo luchan los moros», es el asunto principal de este suplemento, que lo hace el más interesante, sugestivo y original de todos los publicados.

OCURRENCIAS

Un maestro de Aritmética pone este problema a un alumno que ha pasado las vacaciones en el campo: «Vamos a ver: supongamos que hay trece carneros en el campo y que siete saltan una valla; ¿cuántos quedarán?»

—Ninguno.

—¿Cómo, ninguno? Hombre, quedarán seis.

—No, señor maestro; usted sabrá Aritmética; pero no sabe lo que son carneros.

Un astrónomo estaba enfrascado en los cálculos sobre la órbita del cometa visible, cuando entró la doncella muy gozosa en el despacho para anunciarle un aumento en la familia.

—Señorito, ya llegó.

—¿Qué?—dijo el astrónomo distraído. —Es un muchacho.

—¿Un muchacho? Bueno, pregúntale qué quiere.

—Oigasté, amigo: ¿sabe usted por dónde queda mi casa?

—¿Qué, s'ha perdido usted?

—Yo, no; yo estoy aquí; la que s'ha perdido es mi casa.

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.-Santos Dámaso, Papa; Sabino, obispo, y Daniel Estilita, confesores; Tráson, Fenciano, Ponciano, Victorico, Eutiquio y Genciano, mártires.

Cultos.-Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Pedro.

Santos de mañana.-Nuestra Señora de Guadalupe; Santos Sireno, Alejandro, Epimaco, Hermógenes, Donato, Constancio, Majencio, Crescencio y Justino, mártires; Santas Amonaria, virgen; Mercuria y Dionisia, mártires.

Cultos.-Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Pedro.

ESPECTACULOS PARA HOY

ESPAÑOL.-A las seis y diez, Don Alvaro o La fuerza del sino.

PRINCESA.-A las cinco y media y diez menos cuarto, El cautivo de los hijos y Dentro de un siglo.

COMEDIA.-A las cinco y media, «Rio de mi vida».-A las diez y cuarto (popular), Tranquilo y sereno y Mi salvador.

TEATRO DEL CENTRO.-Compañía cómico-dramática de Enrique Borrás.-A las cinco y media, Esclavitud.-A las diez y media, El alcalde de Zalamea.

REY ALFONSO.-A las seis, Inmaculada.-A las diez y cuatro, Inmaculada.

LARA.-A las cinco y media, La casa de los milagros, Bataclán y Phil Ascol.-A las diez y cuatro, Bataclán y Phil Ascol.

ESLAVA.-A las cinco y media, Don Juan de España.-A las diez y media, El ard.

INFANTA ISABEL.-A las seis (corriente), Alfonso XII.-A las diez y cuarto, La prisa (dúo sin prolema).

REINA VICTORIA.-A las cuatro, Las Verónicas.-A las seis y media, Los clavos rojos.-A las diez y treinta, Las Verónicas.

APOLO.-A las cinco y media, La Diablesa y El mal ángel.-A las diez y media, La Diablesa.

ZARZUELA.-A las cuatro, Los calabozos.-A las seis y media, La doguera y Gloria del pueblo.-A las diez y media, El príncipe Carlos.-A las once y tres cuartos, Gloria del pueblo.

COMICO.-A las cuatro, La sobrina del cura.-A las seis y cuatro, El monaguillo de las Descalzas y Los legionarios.-A las diez y cuatro, El monaguillo de las Descalzas y El malido querer.

CELVANTES.-A las seis, S. M. el Dólar.-A las diez y cuatro, S. M. el Dólar.

COLISEO IMPERIAL.-A las cuatro, Si fué Don Juan Anduluz.-A las seis y media, Si fué Don Juan Anduluz.-A las diez y media, Si fué Don Juan Anduluz.

NOVEDADES.-A las cuatro y cuarto (corriente doble), La cara de Dios (tres actos).-A las seis y tres cuartos (corriente sencilla), La santidad.-A las nueve y media (corriente sencilla), Bohemios.-A las diez y tres cuartos (corriente sencilla), La santidad.-A las doce (corriente sencilla), Voluntarios a Madrid.

MARTIN.-A las cinco y media, Sanatorio del amor.-A las seis y media (doble), El país de las hadas y Ojo por ojo.-A las diez y media (doble), Sanatorio del amor y Ojo por ojo.

LATINA.-A las cuatro, De los cuarenta parrillos.-A las cinco y cuarto, El tambor de granaderos.-A las seis y cuarto, La casa de los milagros y El sol de España.-A las diez y cuarto, El tambor de granaderos.-A las once y media, El sol de España.

FUENCARRAL.-A las cuatro, Juan José.-A las seis y media y a las diez, La dama de las Camelias.

ROMEA.-«Cineatógrafo» y variedades.-A las cuatro y media, seis y media y diez y media de la noche.-Adelina Durán, Amparo Gallardo, hermanas Elías, Lolita, Matilde Usón y Angelina de Ariés. Gran éxito de Luisa Vito.

MARAVILLAS.-«Cineatógrafo» y variedades.-A las cuatro, Lolita Ugría, Salomé Martín, Stoma y Lolita Durán. A las seis, Lolita Ugría, Salomé Martín (despedida), Mazarine (despedida), Stoma, Lolita Durán, Marcia Lepoegui (despedida), Himeck, Saind Ruiz y Ramper. A las diez, El mismo programa de las seis.

PRICE.-«Cineatógrafo».-A las cuatro, El niño mado. Botes trágicas y Pally a la parrilla.-A las seis y media y a las diez, Más difícil todavía. La verdad oculta y Pally a la parrilla, todas de gran éxito.

PALACE HOTEL.-El lunes 12 Diciembre 1921, a las cinco y media de la tarde, gran recital de piano por el eminente concertista húngaro Fernando Ember. Entrada, 5 pesetas.

IDEAL ROSALES.-Compañía de variedades. Enorme éxito del famoso Jazz Band, de los Casinos de San Sebastián y Montecarlo.



A. B. I. PARIEN (antes Barbieri).—A las diez, va- rios...

TEATRO DEL CENTRO.-Com- pañia cómico-dramática de Enri- que Borrás.-A las diez y media, Esclavitud.

NOVEDADES.-A las seis, El primer fresco (repositi- on)... A las diez y media, La santidad...

A. B. I. PARIEN (antes Barbieri).—A las diez, va- rios...

TURO PARK (Ferraz, 43, teléfono 17-05 J).—Casino, Restaurant...

ASPIRANTES A CHAUFFEURS

Enseñanza verdad con buenos autos. Prácticas de conducción y carnet en Madrid, idem de teoría con motores a propósito...

ZACARIAS

Garage Sanrigoberto TRAFALGAR, 23

ESTERAS

linoleum, linoleopolis, gran salido mudo precho. Queada. Cañizares, 3 (Rta. Iglesia)

ESTERAS

linoleum, linoleopolis, linoleo mens, salido. SERRA. Teléfono 49-85. San Bernardo, 2

METAL 1/2 watt GAS ARGON. Tendréis la mejor luz y el menor consumo usando la LAMPARA METAL 1/2 WATT. De venta en todos los buenos establecimientos y en la Puerta del Sol, 1

Compañía General Española de Electricidad Apartado 150.-MADRID

SABAÑONES Curan en CUARENTA Y OCHO HORAS, estén o no ulcerados, con el BALSAMO TROPICAL DEL DOCTOR CUERDA ESTUCRE, 1,20

A.S. A. Industrial La Paloma No habiéndose podido celebrar la Junta general ordinaria convocada para el día de hoy...

Carboneo de monte Se admiten proposiciones para carbonear unas 750 fa- negas de monte en la finca 'Beljafel', estación de Fon- tanar (Guadalajara)

ESTREÑIMIENTO PIEDRA ZEHONAS PURAMENTE VEGETALES CAJA PEQUEÑA 50 P.TS. - 100 P.TS. GRANDE

OPOSICIONES A ordenanzas de Gobernación, con 1.750 pesetas anuales. Los apuntes costando al formularse se hallan en venta, librería Fe, Puerta Sol, 15, y autor, Escalinata, 25, segundo; precio, 1,25

La Casa de las Medias 24, ATOCHA, 24

TOS Doctor SERRA En todas las farmacias 1,25 pesetas caja

Pañería de Béjar Corte de gabán, 27,50. Corte de traje, 15 2, SAN BERNARDO, 2 BAZAR MADRID Rangland espiguilla, 50 pesetas; gabán novedad, 35; ca- bardinas estambre, 60; traje caballero, 50; trajes y ga- banes mocito, novedad, 25

TALLER DE REPARACIONES DE AUTOMOVILES Obreros especializados en el FORD Compra y venta de automóviles Director: CARLOS UREÑA, antiguo gerente del garage CALLE LAGASCA, 75 Teléfono S. 17-45

SOLUCIÓN BENEDICTO de glicerofosfato de cal con CREOSOTAL Para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades con- junctivas, lasperencia, debilidad general, neurastenia, caries, raquitismo, escrofalismo, etc.

AGUA DE COLONIA E. S. A. DE LA UNION ALCOHOLERA ESPAÑOLA (de alcohol puro rectificado y esencias naturales) DE VENTA EN TODA ESPAÑA A 5 pesetas frasco de un litro

ZAPATOS VICI Elegantes, finos, de lujo P. Spas, desde 12 ptas P. Cab. desde 15 ptas y botas desde 18 ptas Espoz y Mina, 20, 1.º y Romanones, 14.º

Oposiciones en Hacienda Convocadas 380 plazas para mayores de dieciséis años, con 2.500 pesetas. Preparación a cargo de personas competentes, bajo la dirección de D. Baldomero Campos.

Transportes POR AUTOMOVILES Servicios a estación y para fuera Madrid. AMPARO, 107.-Teléfono 584. M.

Gran exposición de sombreros, últimos modelos, para la actual temporada, en los Almacenes de la PUERTA DEL SOL. Precios fijos 15, Puerta del Sol, 15

MIDIAN'M Es la mejor marca de calzado con piso de goma NO SE DESPEGA NO RESBALA ES IMPERMEABLE Todo garantizado

LA INESPERADA CRUZ, 15 (esquina a Núñez de Arce) Gran liquidación de importantes existencias de calzados por reforma del local

Industria importante privilegiada y de primera necesidad. A las personas industriales y a las familias en general. Con un capital de 180 a 300 pesetas...

Oposiciones a Hacienda 380 plazas con 2.500 pesetas. Preparación por los jefes del Ministerio de Hacienda Sres. Pitts, Duque, Villoslada y Zorrilla.

SARNA ANTISARNICO MARTI El unico que la cura sin baño. Vendido en todas las farmacias. Ovoides, 3,50 sacco 40 niños

COMPANIA MADRILEÑA DE PANIFICACION La sola Casa que expone la pieza de pan francés, Viena y caudal al precio unico de 10 céntimos Pan caudal de tasa a 70 céntimos el kilo

GRAMOFONOS Y DISCOS LA VOZ DE SU AMO HABA RESISTIDO

La Casa UREÑA sigue vendiendo, como siempre, al contado; no hace cambios ni admite devoluciones; es donde las personas de gusto y dinero adquieren sus aparatos y discos...

Establecimiento Central de latonería Debiendo adquirirse con toda urgencia, por gestión directa, mantas ya fabricadas, de producción nacional o extranjera...

¿Queréis ser chofer? En menos tiempo y con preparación de colocarse. PERAZ, 74, garage

RETRATOS en esmaltes y miniaturas al fuego, propias para álbumes, tarjetas, postales, etc. Pídase nota de precios a L. ESCOLA, fotógrafo, ZARAGOZA

MUEBLES BARATOS MUEBLES DE LUJO MUEBLES DE ESTILO ALFOMBRAS, TAPICES, ETC. PRECIOS SIN COMPETENCIA POSIBLE ENTRADA LIBRE Atocha, 34, HOTEL DE VENTAS, Atocha, 34



TODOS LOS BILLETES QUE EXPENDE EL SON EMITIDOS POR REGISTRADORAS NATIONAL PRECIADOS, 11, MADRID METROPOLITANO

ESCUELA DE CHAUFFEUR Calle Londres (Madrid Moderno) al final de la calle de Alcalá

Visitando nuestras salas de estudios, la de montajes y talleres; presenciando las lecciones teóricas y de conducción y comprobando el gran número que de «autos» tenemos para facilitar la enseñanza, os convenceréis que sólo el INSTITUTO TECNICO DE AUTOMOVILISMO es la UNICA ESCUELA VERDAD especializada en esta preparación.

NOTA IMPORTANTE

Todos los alumnos de matrícula EXTRAORDINARIA, después de ser examinados oficialmente y en posesión del «carnet», tendrán derecho a practicar la conducción por las calles céntricas de Madrid y también por las carreteras a velocidades de alguna importancia.

Anuncios económicos por secciones. Cada palabra, diez céntimos.

AGUAS MINERALES ESPECIFICOS

Amatíos. Cúranse con cigarrillos Carmelitinos, 0,60. Viteria, 8. Neurastenia, cural sin... Epitelio cura epitelio...

ALQUILERES

Cuartos desahugados... Buenas habitaciones... Alquilase hermosas habitaciones...

COLOCACIONES DEMANDAS

Madre e hija deseaba... Ofrece mozo de tienda... Profesor con título se ofrece...

OFERTAS

Ayudas de cámara, mozos... Facilito servidumbre... Faltan aprendizas ganando...

COMPRAS

Compra trajes usados... Compra, pago altos precios... Compra, pago altos precios...

TRASPASOS

Traspaso tienda, viviente... Traspaso tienda, dos... Traspaso tienda comestibles...

VARIOS

1.000 pesetas producen... Deséase cuarto 30 o 35... Deséase cuarto 10-15 duros...

COLOCACIONES DEMANDAS

Personas serias, de 44 años... Faltan chicos aprendiz... Faltan chicas aprendiz...

OFERTAS

Ayudas de cámara, mozos... Facilito servidumbre... Faltan aprendizas ganando...

COMPRAS

Compra trajes usados... Compra, pago altos precios... Compra, pago altos precios...

TRASPASOS

Traspaso tienda, viviente... Traspaso tienda, dos... Traspaso tienda comestibles...

VARIOS

1.000 pesetas producen... Deséase cuarto 30 o 35... Deséase cuarto 10-15 duros...

COLOCACIONES DEMANDAS

Personas serias, de 44 años... Faltan chicos aprendiz... Faltan chicas aprendiz...

OFERTAS

Ayudas de cámara, mozos... Facilito servidumbre... Faltan aprendizas ganando...

COMPRAS

Compra trajes usados... Compra, pago altos precios... Compra, pago altos precios...

TRASPASOS

Traspaso tienda, viviente... Traspaso tienda, dos... Traspaso tienda comestibles...

VARIOS

1.000 pesetas producen... Deséase cuarto 30 o 35... Deséase cuarto 10-15 duros...

COLOCACIONES DEMANDAS

Personas serias, de 44 años... Faltan chicos aprendiz... Faltan chicas aprendiz...

OFERTAS

Ayudas de cámara, mozos... Facilito servidumbre... Faltan aprendizas ganando...

COMPRAS

Compra trajes usados... Compra, pago altos precios... Compra, pago altos precios...

TRASPASOS

Traspaso tienda, viviente... Traspaso tienda, dos... Traspaso tienda comestibles...

VARIOS

1.000 pesetas producen... Deséase cuarto 30 o 35... Deséase cuarto 10-15 duros...

COLOCACIONES DEMANDAS

Personas serias, de 44 años... Faltan chicos aprendiz... Faltan chicas aprendiz...

OFERTAS

Ayudas de cámara, mozos... Facilito servidumbre... Faltan aprendizas ganando...

COMPRAS

Compra trajes usados... Compra, pago altos precios... Compra, pago altos precios...

TRASPASOS

Traspaso tienda, viviente... Traspaso tienda, dos... Traspaso tienda comestibles...

VARIOS

1.000 pesetas producen... Deséase cuarto 30 o 35... Deséase cuarto 10-15 duros...

FINCAS URBANAS Y RUSTICAS ANGEL VILLAFRANCA abogado, agente colegiado (con fianza) y agente oficial del Banco Hipotecario de España. Despacho autorizado legalmente para estas operaciones CALLE DE GENOVA, 4.-MADRID

CORRESPONDENCIA

Tonina mía: Recoge carta. Tu siempre.—Tonina. Chibirri mío: Veo signos...

CONSULTAS MEDICAS

Purgaciones, flujos, hombre o mujer, curadas... Gabinetes exteriores, pensión completa...

BUESPEDES

Hospedajes: gabinetes, habitaciones, direcciones... Gabinetes exteriores, pensión completa...

MODISTAS

Consejo, modista, enseñanza corte, confección... Pielis, confecciones, arreglos...